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 Дорогие земляки!

В самом названии этого уникаль-
ного издания «От отца – к сыну» за-
ложен глубокий смысл. Исторически 
сложилось так, что юноши, вступая во 
взрослую жизнь и становясь полно-
правными членами общества, руко-
водствуются теми идеалами, которые 
усвоили в детстве от своих родителей, 
особенно от отцов. И сегодня не менее 
актуально звучит известная русская 
пословица: «По отцу и сыну честь». Её 
суть – в связи поколений, служении 
своему делу, своей семье, родной зем-
ле, всему Отечеству. Она перекликает-
ся с главной объединяющей всех нас 
национальной идеей, чётко обозначен-
ной Президентом России В.В. Путиным, 
– патриотизмом, который начинается в 
семье с воспитания любви к своей ма-
лой родине. Воспитать в сыне это вели-
кое чувство – это прежде всего долг и 
ответственность отца.
Каждый год мы открываем для 

себя всё новые и новые грани отцов-
ства. Сегодня отцовство – это важней-

ший социальный институт, поскольку 
именно отец – главная сила, защита и 
опора для своих детей, прочный фунда-
мент, на котором держится семья. Это 
основной добытчик и гарант семейной 
безопасности. И именно отец становит-
ся лучшим примером для подражания 
своим детям. Скорее всего, благодаря 
этому и живёт на Алтае добрая тра-
диция передавать профессию от отца 
к сыну. Трудовой стаж многих семей 
составляет от 50 до 300 лет, а коли-
чество представителей династии – от 3 
до 30 человек. В их числе есть дина-
стии неутомимых хлеборобов и забот-
ливых врачей, талантливых педагогов 
и бесстрашных военных, увлечённых 
пасечников и умелых камнерезов. Вот 
и героев этой замечательной книги 
объединяет самое прочное качество 
– верность семейному делу. Истории 
представленных на её страницах слав-
ных алтайских династий воодушевляют 
и наполняют гордостью за Алтайский 
край, богатый наглядными примерами 
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почитания семейных традиций, пере-
дачи трудового опыта от отца к сыну, 
преемственности поколений. И мы по 
праву можем гордиться тем, что живём 
в таком удивительном крае, где с любо-
вью и трудимся, и растим наших детей.
Пусть и впредь все отцы Алтая 

будут полны сил и здоровья для са-
моотверженного полезного труда, от-
ветственно передают свой профессио-
нальный и жизненный опыт сыновьям, 
внукам и правнукам на благо семьи, 
края и всей русской земли!

Губернатор Алтайского края 

А.Б.Карлин

Главы семей, отцы!
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А. Латышев
Алтайский край, Тальменский район.

Полная луна уныло смотрела в окно. 
Доктор мельком бросил взгляд на стек-
ло, и в толще стеклопакета отобрази-
лось три желтых пятна ночного света, 
ступеньками удаляясь куда-то в небо.

«Ты куда зовешь? Не пущу!» – в хо-
рошем предчувствии воскликнул док-
тор, обращаясь не то к яркой луне, не 
то к пациентке.
Кардиомонитор противно пищал: 

прямая линия никак не желала искрив-
ляться зигзагом. Сердце не хотело сту-
чать.

«Ты будешь жить! Я сказал, что 
будешь! – твердил доктор. – Алексей, 
давай дефибриллятор! Живее! Разряд! 
Еще разряд!»
На мониторе по-прежнему не вы-

свечивалась кривая сердцебиения. 
На какое-то мгновение доктор бросил 
взгляд на окно: луна прикрылась сне-
говой тучей. Из-за яркого света в реа-

нимационной палате теперь ее невоз-
можно было рассмотреть.

«Еще разряд!» – скомандовал док-
тор.
Прямая на кардиомониторе ис-

кривилась: один раз, другой, третий… 
Сердце пациентки принялось за свою 
работу.

«Вводи адреналин! Теперь все бу-
дет хорошо! – облегченно вздохнул 
доктор.
Но тут в палату вбежала сестра: 

«Сергей Александрович, во второй па-
лате у пациента остановка сердца!»

«Бегу», – отозвался врач и, обра-
щаясь к сыну, скомандовал: «Останься 
здесь, понаблюдай за барышней, чтобы 
не вздумала умирать еще раз!»
И снова дефибриллятор, укол адре-

налина. И сердце, словно внезапно вы-
шедший из стоя мотор, начинает рабо-
тать.

В борьбе за жизнь

Сергей и Алексей Хорьяковы в отделении реанимации Тальменской ЦРБ.
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Незаметно подкралось утро. Де-
журство прошло, как обычно, без про-
исшествий: умереть никому не дали. А 
это значит, что сделали то, ради чего 
они здесь.
Сергей Алексеевич Хорьяков вра-

чом-анестезиологом-реаниматологом 
несет службу двадцать девять лет в 
Тальменской центральной районной 
больнице. После окончания тогда еще 
АГМИ им. Ленинского комсомола при-
ехал сюда по распределению.

«Терапия – это не мое! – объясня-
ет Сергей Александрович. – В реани-
мации трудно, эта специальность тре-
бует много физических и психических 
затрат, но это – мое. Мне, да и сыну, 
Алексею Сергеевичу, просто необходи-
ма интенсивная, напряженная работа. 
Именно эта потребность передалась, 
наверное, ему по наследству. Поэтому 
он выбрал специальность анестезиоло-
га-реаниматолога».

Алексей Сергеевич Хорьяков ра-
ботает в отделении с первого сентя-
бря прошлого года, совсем недавно, 
но на его счету уже десятки спасен-
ных жизней, запущенных в работу 
сердец. Еще обучаясь в начальной 
школе, он знал, кем станет: продол-
жит дело отца. И хотя вместе им до-
водится дежурить довольно редко, 
они, словно одно целое, дополня-
ют друг друга, отбирают у черной 
дамы с косой хрупкие человеческие 
жизни.
Семья Хорьяковых – вся меди-

цинская. Лариса Владимировна, су-
пруга Сергея Александровича, – за-
меститель главного врача района, 
врач-инфекционист. А младший их 
сын, Андрей Сергеевич, заканчива-
ет шестой курс Алтайского государ-
ственного медицинского университе-
та. Пройдет совсем немного времени 
– и он вольется в ряды докторов.

На посту – отец и сын Хорьяковы.
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Е.А. САБЛИНА,
Алтайский край, Благовещенский район,
п. Благовещенка.

В селе Николаевка Благовещенского 
района действует крестьянско-фермер-
ское хозяйство Янцен. Крепкое пред-
приятие, хозяйское отношение к земле, 
помощь социальной сфере села… А из 
особенностей можно отметить то, что 
практически все работники КФХ – род-
ственники. Истоки крестьянской дина-
стии связаны с целиной.

С десяти до шестидесяти

Петр Петрович Янцен живет в Ни-
колаевке со дня своего рождения, его 
предками были немцы с Украины, осно-
вавшие село. Воспоминания детства – не 
игры и развлечения, а труд с ранних лет.

- В десять был уже погонышем. Не 
знаете, что это такое? В сенокос взрос-
лые работали на граблях, но не так, как 
сейчас – трактор их тащит, а запрягали 
туда телят полуторагодовалых. И вот 

чтоб они шли куда надо, ребятишки при 
них и находились – погоныши…
К 17 годам, когда устроился в До-

линскую МТС, у него уже был прилич-
ный колхозный стаж. А в МТС пришлось 
встать к токарному станку. Ростом па-
ренек был маловат, даже в армию его 
не взяли из-за этого, так при работе 
приходилось подставлять ящик под 
ноги. В то время вся техника была со-
средоточена на машинно-тракторных 
станциях, ее ремонтировали, обслу-
живали, весной выдавали колхозам, 
а осенью забирали назад. Именно по 
МТС и распределяли в целинные годы 
приехавших издалека на освоение за-
лежных земель.

- На нашу Долинскую станцию при-
езжало их немного, кто-то отработал се-
зон, кто чуть больше. В основном в цели-
ну у нас трудились местные. Есть медаль 
за освоение и у меня. Как раз в 57-м году 

За отцом – сыновья, 
а теперь уже внуки…

1962 год: Петр Янцен 
с сыновьями Яковом и Андреем.

Владимир Петрович из братьев самый младший, 
в свое время именно ему отец передал свой трактор.

Петр Петрович Янцен увлеченно 
рассказывает о том, как начинал работать 
совсем маленьким. О своем труде в МТС, 

о поле, с особым теплом вспоминая более 
поздние, 70-е годы, когда пришла новая техника 

и работать стало полегче.
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я из МТС перешел в колхоз, поставили 
меня на сеялку. Пыль, жара, а ты только 
наблюдай, чтоб шланг не забился, зерно 
в землю падало без перебоя…
За тот урожай и был награжден се-

яльщик Петр Янцен. Вскоре он сел на 
трактор, с которым не расставался до 
самой пенсии. Точнее, трактора меня-
лись, а он работал в поле, в животновод-
стве. Разную технику освоил, а вот ком-
байн – нет. Говорит, не захотел садиться 
на эту «шарманку», не по нему работа та-
кая – кто быстрее, кто больше, он как-то 
в тени привык быть. И так, на тракторе, 
доработал до 60 лет.

- Бывает и сейчас иногда тянет сесть 
за руль. Техники много другой, но, ду-
маю, разобрался бы. Не дают, нет…
Как ни берегут дети покой отца, 

дома его не удержишь. Летом сам, пока 
все были в полях, взялся перекрывать 
сарай. А то на речку отправится, стадо 
посмотреть, как пасется. Еще и выговор 
пастуху может сделать…

Все в тракторе отца 
катались с детства

Все они начинали работать в то вре-
мя, когда еще были крепкие коллектив-
ные хозяйства. Старший, Андрей – шо-
фер, скотник, механизатор. Серьезность, 
ответственность в нем сочетаются с рез-
коватым характером, может вспылить, 
потому что за дело болеет всей душой. 
Именно он сейчас – глава КФХ. 
Владимир из братьев самый млад-

ший, разница со старшим в 16 лет, со 
средним в 14. Именно ему довелось в 
отцовском тракторе покататься дольше 
всех. В конце концов Петр Петрович ему 
технику свою и передал, когда на пенсию 
шел. Владимир – терпеливый и дотош-
ный, каждое дело выполняет основа-
тельно, если ремонтирует – до болтика 
закрутит и проверит, так и во всем.
Средний, Яков – мастер на все руки, 

механик, токарь и слесарь. Тоже, полу-
чается, от отца перенял знания и способ-
ности по токарному делу. А еще в раз-

говоре с ним без шутки ни минуты не 
проходит, родня улыбается: Яков у нас 
самый оптимист!
Кто больше похож на отца характе-

ром? Точного повторения нет, каждый 
взял что-то, но самого главного – трудо-
любия – досталось всем.

Третье поколение

В фермерском хозяйстве работают 
и совсем молодые Янцены. Андрей, сын 
Андрея, получил начальное образование 
механизатора в училище, труд на земле 
– его вполне осознанный выбор. Сейчас 
заочно учится на агронома в вузе. Стар-
ший брат Андрея Александр выучился на 
программиста, когда находится работа 
– занимается любимым делом, но чаще 
приходится помогать отцу, дядькам и 
братьям в качестве шофера за рулем 
грузовика.
Вадим Янцен, сын Якова, самосто-

ятельно работает на технике лет с 16, 
хотя научился еще раньше. Без проблем 
справляется с ремонтом и в поле, случись 
поломка, и во время основательной под-
готовки техники. Признается, что больше 
всего любит уборку – когда видишь, как 
сокращается количество скошенных вал-
ков, когда слышишь, как сыпется в бун-
кер зерно. 
Выросло третье поколение хлеборо-

бов семьи Янцен.

Яков Петрович, мастер-универсал, 
отвечает в числе прочего за работу 

оборудования тока.

Вадим в трактор попал раньше, 
чем в школу, поэтому еще до того, 
как ее окончил, стал работать 

на технике всерьез. А больше всего, 
признается, любит уборочную пору,

труд на комбайне.

Сейчас Александр сядет 
за руль грузовика, Андрей – 

на комбайн. Встретятся братья в поле.
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О. Б. ПАНИНА, Алтайский край, 
Курьинский район, село Колывань.

Взгляните на герб Алтайского края, 
и он расскажет вам без слов, где берет 
свое начало история промышленного и 
сельскохозяйственного Алтая. Дымя-
щаяся доменная печь, наливные коло-
сья и Царица ваз – в этом изображе-
нии, как в зеркале, отражается судьба 
старейшего посёлка Колывань, что в 
Курьинском районе.
На исторической вотчине камнере-

зов, Колыванском камнерезном заводе, 
удивляет всё. Талантливые художники 
поют гимны камню. В просторных це-
хах причудливые машины режут огром-
ные камни, как нож – масло. С первой 
минуты прикосновения к прекрасному, 
тебя не оставляет загадка живого ка-
менного тепла и притяжения. Поверь-
те, разгадать эту тайну под силу только 
мудрым камнерезам, посвятивших труд 
целых поколений камню. Среди тех, кто 
внес свою лепту в величие Колывани, 
в ее известность – семья Болтуновых. 
Родоначальником династии камне-

резов в этой семье стал Болтунов Илья 
Антонович (1921 г.р.). После войны (он 
принимал участие в боевых действиях 
в составе 89 артиллерийского полка) 
устроился на склад готовой продукции 
Колыванского камнерезного завода. 
Основной вид выпускаемой продукции 
на камнерезном заводе в то время – 
техническая продукция: доводочные 
бруски разных форм и размеров. Но в 
1946 году открыли курсы для обучения 
рабочих завода по изготовлению юве-
лирной продукции – колец и брошек, 
выполняли заказ камнерезного завода 
г. Ленинграда – большое количество 
вставок для ювелирных изделий. На 
складе увеличился объем продукции, 
которую заведующий складом, как от-
дел технического контроля, должен 
был оценить, удалить бракованную. 
Илья Болтунов много занимался са-

мообразованием, спрашивал совета у 
старых мастеров. Главная его задача 
состояла в том, чтобы научиться пони-
мать камень, видеть красоту камня и 
разбираться в многообразии форм го-
товых изделий. И это ему удавалось. А 
вскоре на завод, в горный цех, устроил-
ся его брат – Николай. И как это часто 
бывает, братья обсуждали проблемы 
завода на домашних посиделках.
Колыванский камнерезный завод, 

со дня его основания, являлся главным 
предприятием села Колывань. Он при-
тягивал к себе своей загадочной исто-
рией, своей необычной деятельностью, 
когда из огромной глыбы, благодаря 
стараниям мастеров, появлялась ваза. 
Это ли не чудо? И конечно, все дети 
рабочих завода прибегали к родите-
лям на работу. Заглядывали к Илье Ан-
тоновичу и его сыновья – Владимир и 
Геннадий. В старших классах в летние 
месяцы мальчишки устраивались на 
завод грузчиками, а после окончания 
10 класса Владимир пошел по стопам 
отца. Устроился на завод в склад гото-
вой продукции. Владимиру было легче 
осваивать тонкости работы. Он пре-
красно знал камень, он его чувствовал. 
Геннадий после службы в армии, тоже 
устроился в горный цех водителем на 
доставку камня с месторождений. Так 
два сына продолжили дело отца.
В 1977 году Владимира назначи-

ли старшим мастером камнерезного 
участка. Тогда на заводе выпуск про-
дукции был очень велик. Техническая 
продукция уходила на второй план. На 
первый план выходили художествен-
ные изделия. В задачу Владимира вхо-
дило не только изучение камня, но пра-
вильное распределение способностей 
мастеров – он должен был угадать, 
какой камень вызовет у мастера искру 
вдохновения. В 1995году, в сложный 

Выбор сделан верно, 
навсегда

Болтунов Илья Антонович,1921 г.р.

Болтунов Илья Антонович.
склад готовой продукции.

фото нач.60-х г.20в.
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период перестройки, Владимир пере-
шел на должность фрезеровщика. В 
этой должности проработал до самой 
пенсии, до 2010 года, став лучшим спе-
циалистом по распилу камня.
А жизнь, сделав небольшой круг, 

повторила историю. То, что его сын 
Александр любит и понимает камень, 
Владимир видел давно. Поднимая 
каменные осколки в цехе, Александр 
с раннего детства, любовался краси-
вой цветовой гаммой, рисунком, за-
давал много вопросов о свойствах 
камня. После окончания 11 классов, 
службы в Армии, 20 декабря 2001 
года Александр был принят на Колы-
ванский камнерезный завод, и сра-
зу попал в очень интересный период 
заводских событий. Шла реоргани-
зация производства и подготовка к 
200-летнему юбилею. Художники за-
вода проектировали огромные вазы, 
стали вспоминать старые приемы ра-
боты с камнем – резьбу, выполнение 
точных геометрических форм-ложков, 
канелюров на туловах ваз, когда от 
мастера требуется точность до милли-
метра. Александр с головой окунулся 
в работу. Участвовал в резке ложков 
на тулове «Юбилейной» вазы по про-
екту О. Демидова в 2002 году. Сейчас 
ваза украшает фойе драмтеатра им. 
В.М. Шукшина. Александру Болтунову, 
как опытному специалисту, доверили 
резать ложки на вазе «Нулевой кило-

метр» в 2003 году по проекту А. Дер-
бенева. Высота вазы – 1м 98см. Ваза 
стала украшением площади Советов 
краевой столицы. 
Обычно мастера стараются вы-

полнять только один вид изделий, 
доводя в них свое мастерство до со-
вершенства, но Александру Болтунову 
нравится разнообразие, и он успешно 
справляется с мозаичными картинам. 
В 2003 году «Медведь» по проекту Н. 
Дороховой, размером 40 х 60см, «Бе-
лое озеро» по проекту С. Плюхина, 
размером 1х1м, выполненные в рам-
ках Губернаторской программы 80х80 
см для школ Алтайского края, и моза-
ичное панно «Звездный конь» по про-
екту А. Дербенева, размером 30х40см. 
Александр точит и режет вазы от 30 
см до 1метра в диаметре. В 2003 году 
принял участие в работе над архи-
тектурным комплексом «Галактика», 
состоящим из вазы-фонтана и шаров, 
общим размером 2х5м. Совместно с 
автором проекта О. Демидовым вы-
полняли установку всего комплекса 
в Подмосковье. В 2013-2015 годах 
выполнены 2 вазы в диаметре более 
1м из белорецкого кварцита и зелено-
волнистой яшмы – повтор ваз 19 века 
для Художественного музея в г. Бар-
науле. Только творческий союз худож-
ника и мастера-камнереза создают 
великолепные вещи. Александр при-
слушивается к советам старших, впи-
тывает все находки мастеров, пони-
мая, что именно так и можно достичь 
вершин мастерства в работе с камнем. 
У Александра подрастает сын Гри-

горий, который часто бегает к отцу на 
работу на завод. Шум станков, режу-
щих камень, серьезное отношение отца 
к выполнению работ, все это он видит 
и с гордостью рассказывает своим 
одноклассникам. Все каменные вещи, 
в создании которых участвовали кам-
нерезы династии Болтуновых, сегодня 
украшают залы музеев, школ, театров, 
площади городов, прославляя труд их 
исполнителей, наш Алтай, Колывань.

Александр Болтунов за работой над вазой 
для художественного музея.

фото вазы Нулевой километр 2003 г. 
авт.проекта А.Дербенев. Болтунов 

А. резал ложки на тулове вазы.

Александр Болтунов.Овальная ваза 
из зелено-волни.стой яшмы готова.

фото 2015г
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Д.А. Власова, студентка второго курса
филологического факультета 
Алтайского Государственного 
Педагогического Университета.

Валентина Матвеевича Власова 
в Алтайском крае знают многие. Он 
– создатель первой в Сибири детской 
школы искусств и нескольких твор-
ческих коллективов в Тюменцевском 
районе. Валентин Матвеевич – родо-
начальник и основатель музыкальной 
и учительской династии, которая на-
считывает более двухсот лет. В наро-
де говорят, что жизнь прожита не зря, 
если ты построил дом, посадил дерево, 
вырастил сына. Но если ты не просто 
вырастил сына, а ещё и передал ему 
дело всей своей жизни, своей души – 
профессию, то по праву можешь счи-
тать себя состоявшимся человеком. 
Девяносто пять лет трудового и почти 
семьдесят лет педагогического стажа 
– вот основное общее богатство Вла-
сова Валентина Матвеевича и его сына 
Алексея. И всё это душевное богатство 
они щедро отдают жителям своего 
родного Тюменцевского района и Ал-
тайского края. 
В начале было слово… А в семье 

Власова Матвея Фёдоровича (бухгал-
тера по профессии), музыка была на-
чалом всех начал. Божьей искрой, ко-
торая проникала в маленькое сердце 
каждого новорожденного ребёнка… А 
было их у Матвея Фёдоровича и Луке-
рьи Николаевны пятеро! Три дочери и 
два сына начинали входить в этот мир, 
воспринимать его и осознавать себя 
под колыбельные песни мамы Луши и 
звуки гармони отца. Песни колыбель-
ные Лукерья Николаевна придумывала 
сама – для каждого ребёнка особые. 
А как пела, говорят, как пела… Самым 
младшим ребёнком в семье был сынок 
Валентин. Когда он родился, в доме 
имелись практически все народные 
инструменты: баян, гармошка, мандо-
лина, гитара, балалайка. На них играли 
старшие братья и сёстры. Раннее при-

общение к музыке пробудило в маль-
чике большую любовь к музыкальному 
искусству. Отец мечтал в будущем вос-
питать из него музыканта-профессио-
нала. Но все мечты перечеркнула во-
йна. Отец ушёл на фронт и не вернулся. 
Мечты о профессиональном музыкаль-
ном образовании пришлось отложить 
на будущее. 
После окончания Тюменцевской 

средней школы в 1949 году Валентин 
Власов был вынужден поступить в Про-
копьевский горный техникум, где была 
хорошая стипендия и бесплатная фор-
ма одежды. С 1952 по 1956 годы слу-
жил в рядах Советской Армии. После 
армии, работая на шахте уже помощ-
ником начальника участка, понял, что 
наступило время воплотить мечту отца 
в жизнь – стать музыкантом профес-
сионалом. В 1957 году, вернувшись в 
село Тюменцево, Валентин Матвеевич 
осознаёт, что является единственным 
музыкантом в районе, владеющим му-
зыкальным инструментом и знающим 
нотную грамоту. Он пропагандирует на-
родные инструменты среди взрослого 
населения и детей, работая в трёх об-
щеобразовательных школах учителем 
музыки и пения, а параллельно в дет-
ских садах и доме культуры. Население 

Рождённые 
для музыки и слова 

Правнук Валентина Матвеевича 
Всеволод приобщается 

к музыкальному искусству. 

Семейный ансамбль Власовых исполняет 
песню основателя династии 

Валентина Матвеевича «Отцвела черёмуха». 

В. М. Власов дирижирует 
Тюменцевским оркестром русских 

народных инструментов – 
Заслуженным коллективом России. 

А. В. Власов играет в этом оркестре 
на балалайке.
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и руководство района предлагает Ва-
лентину Матвеевичу открыть детскую 
музыкальную школу, за что он берётся 
с большим энтузиазмом и поступает 
заочно в Барнаульское музыкальное 
училище по классу баяна. С первого 
сентября 1959 года на базе восьмилет-
ней школы начинает работать первая в 
истории района детская музыкальная 
школа. В 1961 году из учащихся вторых 
и третьих классов музыкальной школы 
Власов Валентин Матвеевич создаёт 
оркестр русских народных инструмен-
тов. Оркестру русских народных ин-
струментов под руководством Власова 
В.М. присвоены звания: «Народный», 
«Заслуженный коллектив самодея-
тельного художественного творчества 
Алтайского края», «Заслуженный кол-
лектив народного творчества России» 
(первому в крае). За свой труд Вла-
сов В. М. награждён медалями: «За 
доблестный труд», «За заслуги перед 
обществом», «Юбилейной медалью Ал-
тайского края». Имеет Почётные зва-
ния: «Заслуженный работник культуры 
РСФСР», «Заслуженный деятель Все-
российского музыкального общества», 
«Почетный гражданин Тюменцевского 
района». Награждён Орденом Трудо-
вого Красного Знамени.
Работа в искусстве – это тяжёлый, 

кропотливый труд. Одного дарования 
не достаточно. Здесь важны такие со-
ставляющие, как многочасовые заня-
тия, багаж знаний, сила воли, уверен-
ность в своих силах. Вот именно такие 
качества присущи Валентину Матвее-
вичу, именно эти качества он передал 
как наследство своему сыну Алексею. 
Когда отец играл на баяне, маленькому 
Алёше казалось, что музыка похожа на 
человеческую речь. В ней есть и смысл, 
и красота, и чувство… Ему хотелось из 
музыки составлять слова, а обычную 
разговорную речь превращать в музы-
ку. «Отец, видя это, – пишет А. Власов в 
эссе «Учитель музыки», – начинает раз-
учивать со мной песни… Так начинает-
ся моё знакомство с настоящими рус-

скими песнями. Знакомство, которое 
перерастает в дружбу, необходимость 
и необратимость». Не долго Алексей 
думал над выбором профессии, она 
жила в его генах. 
В настоящее время Алексей Вален-

тинович Власов – известный в Алтай-
ском крае и далеко за его пределами 
композитор, поэт, автор-исполнитель, 
лауреат нескольких краевых литера-
турных премий, член Союза писателей 
России. Алексей Валентинович всю 
свою жизнь работает учителем музы-
ки в общеобразовательной школе и 
детской школе искусств. Его ученики 
– победители краевых, всероссийских, 
международных фестивалей и конкур-
сов. Он – лауреат краевого конкурса 
«Учитель года Алтая – 2010», победи-
тель конкурса лучших учителей России 
(ПНПО), краевого конкурса лучших пе-
дагогических работников (Губернатор-
ская премия), краевых, всероссийских 
и международных конкурсов компо-
зиторов, авторов-исполнителей. За 
большую просветительскую работу в 
2008 году получил премию имени С. П. 
Титова. В 2012 году А. В. Власову при-
своено почётное звание «Заслуженный 
учитель РФ». 
Не один десяток песен написал 

Алексей Валентинович для оркестра 
русских народных инструментов – лю-
бимое детище его отца. Не один деся-
ток песен написал Валентин Матвеевич 
на стихи своего сына. Исполняя «Фан-
тазию» Валентина Власова на темы 
песен Алексея Власова, оркестр под 
руководством Валентина Матвеевича 
и при участии Алексея Валентиновича 
стал победителем на всероссийском 
конкурсе оркестров в городе Новоси-
бирске в 2008 году. Когда Валентин 
Матвеевич в 2014 году получил Губер-
наторскую премию имени С. П. Титова, 
жители района, друзья и близкие шути-
ли: «А сын-то отца переплюнул!». И это, 
по словам основателя музыкальной 
династии, стало для него высшей по-
хвалой и наградой.

Власов А. В. занимается 
со своими учениками 
во внеурочное время.

Отец и сын Власовы работают 
над партитурой «Фантазии 
на темы песен А. Власова». 



Семья Ремез Валерия Григорье-
вича – уникальная семья. Она из-
вестна не только в Алтайском крае, 
но и за его пределами. Дети и внуки 
успешно выступают на Всероссийских 
соревнованиях, первенствах Сибир-
ского Федерального округа, на раз-
личных соревнованиях и турнирах 
Алтайского края по настольному тен-
нису. В семье Валерия Григорьевича 
пять кандидатов в мастера спорта. 
За большой вклад в развитии физиче-
ской культуры и спорта в 2008 году, 
в честь 90-летия системы дополни-
тельного образования на Алтае, в 
номинации «Самая спортивная семья 
края» династия Ремез была признана 
победителем.
Педагогический стаж семейной 

династии Ремез - 75 лет, общий 
стаж работы в спортивной школе - 
57 лет.
Глава династии – Ремез Валерий 

Григорьевич, Отличник физической 
культуры и спорта, кандидат в масте-
ра спорта по настольному теннису и 
городошному спорту. Его трудовая 
деятельность началась в 1974 году 
в Зеркальской средней школе Шипу-
новского района. Имея разносторон-
ние способности, он вел уроки физи-
ческой культуры, музыки и начальной 
военной подготовки. 1976 году по-
ступил в Барнаульский государствен-
ный педагогический институт на фа-
культет физического воспитания. Ра-
ботая в школе, вёл секцию настоль-
ного тенниса, сам успешно выступал 
на районных и краевых соревнова-
ниях. В 1987 году семья переехала 
в село Хлопуново, где была открыта 
спортивная школа. На протяжении 29 
лет, он – бессменный руководитель и 
тренер этой школы. 
Труд Валерия Григорьевича не-

однократно отмечен почетными гра-
мотами и благодарственными пись-
мами главы Администрации района, 
комитета по образованию, Главного 
управления образования и молодеж-
ной политики Алтайского края, управ-
ления Алтайского края по физиче-
ской культуре и спорту. В 2012 году 
его портрет был занесен на районную 
портретную галерею почета «Человек 
славен трудом». В 2015 году он стал 
победителем конкурса премии губер-
натора Алтайского края имени С.П. 
Титова за просветительскую работу в 
области семейного воспитания. Вале-
рий Григорьевич принимает активное 
участие на методических окружных 
семинарах в рамках «Эстафета про-
светительства».
Супруги Ремез, Валерий Григо-

рьевич и Людмила Алексеевна, по-
бедители и призёры Спартакиады 
пенсионеров Алтая по настольно-
му теннису, волейболу, стритболу, 
легкой атлетике. Работая в ДЮСШ 
имени Алексея Хабарова, Валерий 
Григорьевич и Людмила Алексеевна 
большое внимание уделяют военно-
патриотическому воспитанию. Двад-
цать лет проводится традиционный 
межрайонный турнир на приз Алек-
сея Хабарова, воспитанника ДЮСШ, 
погибшего в 1995 году в Чечне при 
выполнении интернационального 
долга и награжденного орденом «За 
мужество». 
Любовь к физической культуре и 

спорту супруги привили и своим де-
тям, сыну Алексею, дочери Лилии.
Больших спортивных результатов 

достигли и внуки – Валерия, Анаста-
сия, Максим. Сын Алексей выбрал 
профессию отца. После окончания 
факультета физвоспитания Барна-
ульского педагогического института 

Спортивная колея 
династии Ремез

12

Глава династии – 
Валерий Григорьевич Ремез, 
кандидат в мастера спорта 
по настольному теннису 
и городошному спорту.

Семейная династия Ремез: 
супруги Валерий Григорьевич 

и Людмила Алексеевна, сын Алексей, 
дочь Лилия и внуки – 

Валерия, Анастасия, Максим.

Т.Г. ЦЫМБАЛЮК, 
методист АКИПКРО.
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он работал тренером–преподавате-
лем в ДЮСШ имени Алексея Хаба-
рова. В 2001 году Алексей переехал 
работать тренером по настольному 
теннису в ДЮСШ Благовещенского 
района. С 2013 года он работает ди-
ректором и тренером ДЮСШ. Канди-
дат в мастера спорта по настольному 
теннису , десятикратный победитель 
краевых сельских Олимпиад, участ-
ник Всероссийских летних сельских 
спортивных игр в Иркутске, Челябин-
ской области и г.Йошкар-Ола. Вхо-
дит в число сильнейших теннисистов 
Алтайского края. В 2012 г. Алексей 
награждён юбилейной медалью Ад-
министрации Алтайского края за 
большой вклад в развитии физиче-
ской культуры и спорта. В 2015 году 
стал победителем конкурса «Лучший 
детский тренер» Алтайского края.
Воспитанники династии Ремез не-

однократные победители и призёры 
первенств и Спартакиад Алтайского 
края среди школьников. Успешно вы-
ступают в составе сборных команд 
Алтайского края на Всероссийских и 
межрегиональных турнирах. В 2014 
г., выступая в финале Всероссийско-
го зимнего фестиваля школьников 
«Президентские спортивные игры» 
в г. Челябинске, стали серебряными 
призёрами в составе сборной края. 
Династия подготовила не один де-
сяток мастеров малой ракетки. Вы-
пускники спортивных школ, которыми 
руководят отец и сын, успешно вы-
ступают за учебные заведения, в ко-
торых учатся.
Внучки – Валерия и Анастасия – 

многократные чемпионки Алтайского 
края в личном, парном и смешанном 
разрядах по настольному теннису. 
Участвовали в финалах первенства 
России в составе сборной Сибир-
ского Федерального округа, были 
финалистками спартакиады учащих-
ся России в г. Рыбинске и г. Пензе. 
Призёры IV Молодёжных спортивных 
игр стран Азиатско-Тихоокеанского 

региона в г. Владивостоке. Валерия 
и Анастасия, студентки Новосибир-
ского государственного техническо-
го университета, успешно выступают 
на Всероссийских рейтинговых тур-
нирах в составе сборной г. Новоси-
бирска.
Двенадцатилетний внук Максим 

занимается настольным теннисом в 
спортивной школе г. Барнаула. Не-
однократный победитель и призёр 
Алтайского края. Участник Всерос-
сийских рейтинговых турниров и пер-
венств Сибирского Федерального 
округа. Его мечта – стать тренером 
по настольному теннису.
В семейной копилке династии 

Ремез 700 грамот, дипломов и 320 
медалей. Кроме спорта династия Ре-
мез увлечена музыкой. Они активно 
участвуют в различных районных и 
краевых музыкальных конкурсах и 
фестивалях. Валерий Григорьевич, 
имея музыкальное образование, в 
свободное время пишет стихи, пере-
кладывает на музыку и исполняет 
их на районных и краевых сценах. 
Его песни включены в сборник Ши-
пуновских композиторов «Сливаясь 
с музыкой душой». В его репертуаре 
есть песня, посвященная профессии 
тренера.
Вся семья считает, что для того, 

чтобы быть успешным в жизни, не 
обязательно быть спортивной звез-
дой, просто нужно дружить со спор-
том, быть здоровыми, крепкими и да-
рить людям радость движения. Дина-
стия Ремез является носителями этих 
непреходящих жизненных ценностей, 
все они относятся к воспитанникам 
как к членам своей большой семьи. 
Среди выпускников спортивной шко-
лы есть мастера ракетки, врачи, пе-
дагоги, тренеры, предприниматели, 
военнослужащие. И что характерно: 
большинство воспитанников считают, 
что именно спорт стал им опорой в 
жизни, помог в достижении постав-
ленных целей. 

Брат и сестра – 
Алексей и Лилия Ремез.

Внучки – Валерия и Анастасия – 
многократные чемпионки 

Алтайского края 
по настольному теннису.
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А. СТРИКУНОВ,
Алтайский край, Ребрихинский район, 
с. Ребриха.

Крестьянский труд стал объединяю-
щей силой для семьи Генингов из Верх-
Боровлянки.
Ситуация, когда сын или дочь идут 

по стопам отца или матери, которые, в 
свою очередь, унаследовали ту или иную 
профессию еще от своих родителей, не 
такая уж редкость. Куда как меньше 
примеров, когда бок о бок работают 
представители сразу трех поколений. 
И совсем по пальцам одной руки мож-
но пересчитать в районе случаи, когда 
сообща, как говорят, в одной упряжке 
трудятся пусть и близкие родственни-
ки, но уже обремененные собственными 
семьями. И действуют они на редкость 
слаженно, в общем, как пальцы, крепко 
сжатые в кулак. Все вышесказанное, ни 
дать ни взять, характеристика семьи Ге-
нинг из Верх-Боровлянки. 

Сила в детях

- Кажется, что было это давным-
давно, когда наш дом, полный ребят-

ни, гудел, бывало, как растревоженный 
улей, - Валдер Леович Генинг, как ни пы-
тается, не может скрыть грустные нотки 
в своем голосе. - Хотя сегодня, когда то 
время безвозвратно ушло, кажется мне, 
что не такими уж и баловными были 
наши с Полиной Федоровной четверо 
детей. Просто учили мы их чтить поря-
док во всем, ну, а с малых детей какой 
спрос. 
Есть подозрение, что В. Генинг не-

сколько исказил истину, говоря, что это 
давным-давно их дом напоминал улей. 
Это определение, наверное, все же 
больше подходит ко дню сегодняшнему, 
когда в гости к дедушке и бабушке при-
ходят сразу восемь внуков и внучек, да 
еще со своими мамами и папами. Вот 
тогда даже в достаточно просторном 
доме точно становится тесновато. 
А в ту пору, когда на свет появился 

четвертый сынок Геннадий, первенцу 
Алексею уже исполнилось двенадцать 
лет. А в этом возрасте старшенький из 
сыновей уже стремился во всем помо-

Связаны одной целью

Валдер Леонидович Генинг с сыновьями Алексеем и Геннадием.
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гать в работе отцу. Старшеклассником 
в составе ученической бригады даже 
самостоятельно пробовал свои силы 
на хлебной ниве. С годами он таким и 
остался - основательным, упертым в ра-
боте, с любой техникой на «ты». 
В этом плане с ним очень схож вто-

рой по старшинству сын в семье Генингов 
Константин. Для него также с детства 
едва ли не лучшими игрушками были зап-
части к трактору. Благо, недостатка в ме-
таллических безделушках не было. 
Сам Валдер Леович, поработав в 

колхозе «Красный партизан» агроно-
мом, потом почти два десятка лет рас-
тил хлеб, пахал землю, заготавливал 
корма для общественного животновод-
ства. В общем, решал задачи, которые 
стояли перед каждым земледельцем 
хозяйства. 
А вот самый младший из братьев 

Геннадий, напротив, в детстве любовью 
к технике не отличался, хотя позже и кур-
сы водителей закончил, и на сварщика 
в городе выучился. Но с животными он 
мог возиться, не считаясь со временем. 
В поселке с улыбкой вспоминают этого 
сорванца, научившего обыкновенного 
дворнягу не просто санки с седоком та-
скать, но и исправно выполнять команды 
«Но» и «Тпру». Чем в итоге закончились 
такие детские забавы, хорошо известно: 
несколько лет назад Геннадий органи-
зовал крестьянское хозяйство, основной 
специализацией которого стало молоч-
ное животноводство. 
В итоге трое братьев и отец сегодня 

и составляют ударный кулак уже едино-
го крестьянского хозяйства. А куда же 
потерялся еще один из сыновей Алек-
сандр? Он единственный, кто не под-
держал семейную традицию работать 
на земле, живет и преподает в Барнау-
ле. Правда, в родные края наведывает-
ся часто и ему не дают забыть, что та-
кое крестьянский труд. И тогда в одно-
часье в фермерском хозяйстве появля-
ется еще одна боевая единица, а пятеро 
человек, нацеленных на решение одной 
задачи, - это уже большая сила. 

Одна голова хорошо…

В 2003 году Валдер Леович Ге-
нинг организовал свое крестьянское 
хозяйство. Начинали работать вместе 
с Алексеем, потом в коллектив влился 
Константин, а следом и вернувшийся 
из армии Геннадий. Формально главой 
хозяйства считался отец, но любой се-
рьезный вопрос решался на семейном 
совете. 

- Когда хозяйство еще только-толь-
ко становилось на ноги, мы вместе ре-
шили, как будем развиваться дальше, 
- говорит В. Генинг. - Мы все можем ку-
пить себе иномарки, сказал я сыновьям, 
но тогда работать на подержанных 
тракторах. Но можем поступить и нао-
борот: приобрести новую сельхозтехни-
ку, но зато еще не один год пользовать-
ся подержанными личными автомоби-
лями. Все настояли на втором варианте, 
и это в немалой степени позволило нам 
спокойно вести хозяйственную деятель-
ность, создать крепкую материально-
техническую базу. 
Когда года четыре назад Генна-

дий Генинг как начинающий фермер 
получил грант на развитие молочного 
животноводства, опять же на семей-
ном совете решили, что одной семье 
разрываться на два фронта него же, и 
решили все свои ресурсы объединить. 
Теперь в хозяйстве возделывают зер-
новые, заготавливают корма, произво-
дят молоко и выращивают молодняк 
крупного рогатого скота. И совсем нет 
в этом семейном коллективе разделе-
ния на механизаторов и животноводов, 
потому как связаны все они одной це-
лью и потому любую работу выполняют 
сообща. 

В тесном кругу

Можно, конечно, удивляться тому, 
как в течение многих лет братьям уда-
ется спокойно плыть в одной лодке и 
не попадать в объятия штормов. Одно, 
наверное, этому объяснение, что так их 
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воспитали Полина Федоровна и Валдер 
Леович. 
А между тем, какими бы они ни были 

разными по характеру, в одном про-
явили совсем уж редкую солидарность 
– в спутницы жизни все выбрали деву-
шек тоже родом из Верх-Боровлянки. 
Правда, если сыновья пошли по стопам 
отца и заняты в сельском хозяйстве, то 
у Полины Федоровны среди снох после-
дователей не нашлось. Супруга Алексея 
Светлана работает в магазине, жена 
Константина Татьяна – на почте, а Ма-
рина, даром, что у них с Геннадием на 
руках совсем еще маленький ребенок, 
возобновила свою преподавательскую 
деятельность. 
В свое время Валдер Леович вы-

брал профессию своего отца – Давыда 
Давыдовича, который всю жизнь прора-
ботал механизатором. Его мать, Лидия 
Христиановна, трудилась на ферме, а 
потом и жена, Полина Федоровна, тоже 
более тридцати лет доила коров. 
А останутся ли работать на земле и 

внуки Валдера Леовича? В далекое бу-
дущее заглянуть непросто, но уже этим 
летом сын Константина Станислав и сту-
дент Ребрихинского профессионального 
лицея, младший из сыновей Алексея, 
Вячеслав,  трудились в хозяйстве под 
присмотром деда, своих отцов и родных 
дядек. И может так статься, что через 
год-другой в крестьянском хозяйстве 
Генингов и вовсе останется минимум 
свободных мест для наемных работни-
ков, а будут здесь решать все задачи 
одной большой трудолюбивой семьей.

Экономика

Если итоги деятельности на хлебной 
ниве вряд ли послужат эталоном на бу-
дущий полевой сезон (зерновые возде-
лывали почти на 1,5 тысячах гектаров 
и на круг намолотили по 13,6 центнера 
пшеницы в зачетном весе), то куда как 
лучше в хозяйстве дела обстояли с за-
готовкой кормов. В достатке запасено 
зерносенажа и доброго сена. Посевы 

эспарцета вообще в этом году порадо-
вали, и с одного гектара получено по 46 
центнеров сена. В результате на период 
зимне-стойлового содержания живот-
ных запасено по 100,2 центнера кормо-
вых единиц на условную голову скота, то 
есть в три с лишним раза больше от по-
требного. И это еще без учета фуража… 
При таком отношении к делам жи-

вотноводства вполне закономерной 
видится высокая продуктивность коров 
в крестьянском хозяйстве. К началу но-
ября от каждой буренки здесь надоили 
по 5559 килограммов молока. Таким 
образом, уже за десять месяцев про-
дуктивность скота на ферме превысила 
рекордный результат, которого здесь 
достигли в минувшем году (от каждой 
коровы тогда получили по 5432 кило-
грамма).

Прямая речь

Станислав Генинг, 
учащийся восьмого класса:
- Я еще окончательно не решил, чем 

буду заниматься после школы. Но мне 
нравится работа моего папы, то, чем за-
нимаются дядя Леша, дядя Гена и, ко-
нечно, мой дедушка Валдер. Мне еще 
пока не позволяют садиться на трактор, 
но летом я все равно работал вместе 
со взрослыми на ферме, помогал им со 
строительством и ремонтом. Но вот ког-
да повзрослею, тоже попробую и землю 
пахать, а, может, мне и комбайн доверят.

Кстати

В семье Полины Федоровны и 
Валдера Леовича только сыновья. У 
старшего из них Алексея и его супру-
ги Светланы родились тоже сыновья 
– Руслан и Вячеслав, у Константина и 
Татьяны дети – Станислав и Виктория. 
А вот младшие из братьев радуют сво-
их родителей пока только внучками. У 
Александра и Елены дочери – Даша и 
Лера, у Геннадия и Марины – Ксения и 
малышка Анюта.
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Е.А. ВЯЖЕВИЧ,
городской округ ЗАТО Сибирский, 
Алтайский край.

Владимир рос третьим ребенком 
в семье родителей-первоцелинников. 
Офицерских корней в роду Апретовых 
никогда не наблюдалось. Но дедушка 
Владимира воевал на фронтах Великой 
Отечественной. Отец тоже отслужил 
«срочную» на военном корабле. И юный 
Владимир имел ясное представление 
об армейской службе, как и о том, что 
именно она делает из мальчика насто-
ящего мужчину. 
К окончанию восьмого класса он 

мог позволить себе поступить практи-
чески куда угодно. Мама уговаривала 
пойти в гражданскую авиацию, но Вла-
димира в небо не тянуло. Центральное 
место в его детских воспоминаниях за-
нимал тот день, когда дядя - водитель 
грузовика посадил маленького Вовку 
в кабину огромного «Урала» и дал, 
что называется, порулить. В общем, в 
момент выбора профессии Владимир 
прислушался только к одному голо-
су – голосу своего сердца. И вопреки 
ожиданиям родных, поступил в Цели-
ноградский техникум автомобильного 
транспорта. За оценками он не гнался, 
но в итоге в его дипломе среди много-
численных «пятерок» оказалась всего 
пара «четверок». Весной, перед самой 
защитой дипломной работы, он само-
стоятельно отправился в военкомат. 

Внук ветерана Великой Отечествен-
ной войны, сын моряка-срочника, Вла-
димир, как и большинство советских 
мальчишек, отчетливо ощущал же-
лание отдать долг Родине. Военкомы 
инициативному парню дали от ворот 
поворот. Но это позволило Владимиру 
окончить техникум и устроиться води-
телем в зерносовхоз, где трудились его 
родители. Но, однажды, возвращаясь с 
полей, Владимир застал дома маму в 
слезах: она держала в руках повестку…
Учебная часть в Джамбульской об-

ласти – именно здесь Владимир Апре-
тов прошел курс молодого бойца, полу-
чив допуск, сел за руль бензовоза в со-
ставе автовзвода пехотного полка. Ког-
да в автовзводе кинули клич о наборе 
желающих служить в новой части под 
Алма-Атой, рядовой Апретов подумал: 
«Почему бы и нет?». Что такое Афгани-
стан в начале 80-х годов в СССР знали 
многие. Владимир, как и остальные до-
бровольцы, имел общее представление 
о той войне, и степень опасности в гла-
зах восемнадцатилетнего парня не вы-
глядела масштабной и впечатляющей. 
Все изменилось в один миг, ранним 
апрельским утром. Рядовой Апретов 
хорошо запомнил тот день: 29-ое чис-
ло – день рождения отца. В то время, 
когда дома за праздничным столом со-
бирались родные и близкие, Владимир, 
поднятый по тревоге, грузил в эшелон 
военную технику. На сборы ушло мень-
ше суток, и поезд с военным оборудо-
ванием и личным составом прямиком 
направился к границе.
Станция Термез, что разделяет 

Таджикистан и Афганистан, оказалась 
ничем иным, как пустыней. Военный 
палаточный городок располагался по-
среди бескрайних песков. На горизон-
те виднелся мост через реку – рубеж 
между двумя государствами, между 

Счастливая армейская
звезда семьи Апретовых

В центре рядовой Владимир Апретов 
во время службы в Афганистане.

Владимир Апретов во время службы 
в ЗАТО Сибирский Алтайского края.
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войной и миром. На этом рубеже в 
составе автобатальона и оказался 
Владимир Апретов, 18-летний води-
тель-механик. Путь подразделению 
предстоял неблизкий – 500 км до Ка-
була, где дислоцировалась их часть. В 
Кабуле и началась для Владимира на-
стоящая служба: колонны перевозили 
грузы по всему Афганистану – боепри-
пасы, топливо, продукты… Первой шла 
машина командира, второй – машина 
связи, «глаза и уши» колонны. Ею и 
управлял Владимир. Связь с диспетче-
ром поддерживалась в ней постоянно, 
прямо на ходу. Останавливаться было 
запрещено, да и не зачем. Подбитые 
или просто вышедшие из строя маши-
ны сбрасывались в пропасть, и колонна 
безостановочно шла по маршруту.
Рассвет, три коротких сигнала 

клаксона (подъем), один длинный (на-
чало движения). И единственная мысль 
в голове: «Главное – чтобы машина 
завелась!» Они колесили по всей стра-
не, от рассвета до самого заката. Не 
передвигались только в темное время 
суток – не было поддержки с воздуха. 
Видимо, Владимир родился в рубашке: 
за два года, проведенных в Афгане, он 
не получил ни царапины. Везло ему и 
на сослуживцев, и на отцов-команди-
ров. Война обнажала в людях самые 
лучшие качества, и эта атмосфера 
объединяла офицеров и солдат в одно 
большое афганское братство, где не 
было места подлости и трусости.
Рядовой Апретов прослужил в Аф-

ганистане до 1984 года, и вместе со 
своим призывом демобилизовался. 
Дома его ждали теплые объятия род-
ных и почести как настоящему герою. 
Не потому, что он вернулся с боевыми 
наградами, – он воевал не ради них. 
Слава, ордена, медали – это не про 
Апретовых, и родители об этом знали. 
Как знали и о том, в какой «команди-
ровке» на самом деле был их сын. На-
блюдала за судьбой афганца Апретова 
и Людмила, молодая учительница ма-
тематики. А узнав, что солдат вернулся 

из армии в целости и сохранности, не 
постеснялась пригласить его в школу 
на праздничный вечер, посвященный 
23 февраля. Местным мальчишкам ну-
жен был урок мужества, и Владимир 
согласился выступить в роли патрио-
тичного гостя.
С этого школьного вечера и начал-

ся их роман, закончившийся свадьбой. 
Людмила продолжала преподавать в 
сельской школе, Владимир трудился 
водителем в зерносовхозе. Однако гря-
нули лихие 90-е годы, совхоз распался, 
безработица гнала людей из родного 
села. Семейную лодку Апретовых, где 
на тот момент уже рос трехлетний сын 
Кирилл, тоже слегка заштормило, и 
Владимир, посоветовавшись с Людми-
лой, принял решение вернуться в ар-
мию и призвался в одну из них – Дер-
жавинскую ракетную дивизию. 
Через месяц после возвращения в 

армейские ряды Апретову дали звание 
прапорщика и даже квартиру. Но он 
не спешил справлять новоселье: Дер-
жавинская дивизия вступила в стадию 
расформирования, и военные готови-
лись к передислокации. Владимиру 
предложили несколько вариантов пе-
ревода, и он по совету сослуживцев вы-
брал алтайскую землю. Так в 1996 году 
семья Апретовых оказалась в ЗАТО 
Сибирский Алтайского края. Семья бы-
стро освоилась на новом месте. Гла-
ва в новом гарнизоне сначала попал 
в передвижной запасной командный 
пункт ракетной дивизии, где получил 

Счастливая семья Апретовых: 
Владимир, Людмила и сын Кирилл.

Отец и сын Апретовы.
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Свадьба молодого лейтенанта 
Кирилла Апретова.

в подчинение личный состав, «Урал», 
«ЗИЛ» и БТР. Через три года перевелся 
в первый ракетный полк на должность 
техника систем электроснабжения. По-
чувствовать же себя настоящим ракет-
чиком помогали боевые дежурства и 
смены, в которые он заступал, служа 
в Сибирском. Супруга оберегала гла-
ву семьи как могла, окружая теплом и 
вниманием. В ее глазах военные пого-
ны и форма всегда вызывали уважение 
и преклонение, поэтому она наравне с 
мужем разделяла все тяготы армей-
ской службы.
Сын восхищался папой не меньше. 

Зная, что он – участник боевых дей-
ствий, Кирилл всегда считал его героем 
и с детства мечтал быть похожим толь-
ко на отца. Еще в Державинске, побы-
вав вместе с Владимиром на службе, 
мальчик решил, что обязательно станет 
военным. И всю свое детство целена-
правленно шел к своей мечте: активно 
занимался спортом, старался хорошо 
учиться и при любой возможности бы-
вал у отца на службе. Долг, честь, Роди-
на – чувство патриотизма росло вместе 
с Кириллом, и в итоге после выпускного 
школьного бала он поехал поступать в 
Московскую военную Академию РВСН 
имени Петра Великого. Штурм высшего 
учебного заведения окончился успеш-
но: в 2013 году Кирилл получил диплом, 
лейтенантские погоны и распределение 
в свой первый гарнизон – ракетную ди-
визию в Саратовской области.

– Для меня папа – настоящий герой! 
– делится мнением старший инженер 
отделения группы подготовки и пуска 
старший лейтенант Кирилл Апретов. – 
Он всегда был, есть и будет для меня 
примером во всем. С самого детства 
я знал, что отец носит высокое звание 
воин-интернационалист, и очень гор-
дился им. Каждый день видел, как он 
рано уходил на службу, а возвращал-
ся затемно. Но я знал, что все это не 
просто так. Ведь папа стоит на страже 
Отечества, а военная служба, защита 
Родины – самая достойная профессия 

для мужчины. Сначала ею овладел мой 
папа, теперь и я вношу свою лепту в это 
важное дело. И нисколько не жалею, 
что пошел по стопам отца!
Владимир Георгиевич тоже не жа-

леет. Ни о том, что сын стал его достой-
ным продолжением, ни о том, что сам 
посвятил свою жизнь защите родной 
страны. В 1999 году служба в армии 
для него формально закончилась, но 
связь с ракетной дивизией Владимир 
Апретов не оборвал: одной и той же 
датой был уволен из армии и взят на 
работу гражданским специалистом 
в тот же полк. И сегодня продолжает 
развозить на боевые позиции ракетчи-
ков, разве что снял свои погоны стар-
шего прапорщика. То, что в его жизни 
был Афганистан, он тоже не считает 
случайным или лишним в своей судьбе 
и признается, что если повернуть вре-
мя вспять, он снова бы провел не одно 
жаркое лето в воюющем Кабуле. 
О своей боеготовности он гово-

рит без пафоса и бравады, спокойно и 
рассудительно, как будто речь идет не 
о военной командировке, а о простой 
турпоездке. Его голубые глаза начина-
ют блестеть озорством лишь при упо-
минании о невероятном везении, бла-
годаря которому война не оставила на 
нем кровавых отметин. Многие сослу-
живцы Владимира не раз повторяли: 
«родился в рубашке», «вытянул счаст-
ливый билет», «чертовски повезло»... 
А он в ответ улыбается: мол, да, везу-
чий, звезда у меня такая, счастливая. 
Может, и, правда, звезда, а, может, 
судьба. Не зря она его сберегла тогда, 
в бурлящем войной Афгане, неспроста 
привела в мирный Алтайский край. В 
кабине автомобилей – и гражданских, 
и военных – он провел половину своей 
жизни и отмотал ни одну тысячу кило-
метров. Но где бы не пролегал его путь, 
он всегда был рулевым. И на афган-
ском серпантине, и в казахской степи, 
и в алтайском лесу. Рулевой своей ма-
шины, рулевой своей судьбы, хранимый 
счастливой солдатской звездой.
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Все мы знаем крылатую фразу из 
любимого нами фильма: «Есть такая 
профессия – Родину защищать». Пере-
фразируем ее к работникам полиции: 
«Есть такая профессия – покой граж-
дан охранять». Рассказать же хочу о 
династии милиционеров, а ныне поли-
цейских. Приумножение традиций, пре-
емственность накопленного опыта яв-
ляется основой любой профессии, тем 
более, если речь идет о сотрудниках 
правоохранительных органов. Поэтому 
во все времена очень важно, когда мо-
лодые люди продолжают дело дедов, 
отцов, с достоинством несших и про-
должающих нести службу. Именно так 
и случилось в семье Трейер, о которой 
сегодня мы говорим как о династии.
Глава семьи – Валерий Эдуардо-

вич, всю свою жизнь посвятил службе 
в органах внутренних дел. Родился он 
в с. Козловка, Кытмановского района 
Алтайского края в семье колхозни-
ков. Простой сельский паренек, от-
служив в армии, стал рабочим завода 
«Трансмаш». Оттуда его направили по 
комсомольской путевке на службу в 
милицию. Работал участковым инспек-
тором в Кытмановском районе, оперу-
полномоченным уголовного розыска, 
одновременно повышая свои знания 
и квалификацию в среднем и высшем 
учебных заведениях МВД. С 1991 года 
на оперативной работе, через четыре 
года назначен заместителем началь-
ника криминальной милиции Ельцов-
ского района внутренних дел. Осенью 
1997 года вернулся в Кытманово, при-
нял должность начальника штаба, в 
1999-2005 годах руководил отделом 
внутренних дел. Начальником отдела 
внутренних дел города Новоалтайска 
назначен в мае 2005 года. Участник 
боевых действий на Кавказе. Полго-
да длилась командировка начальника 
НГОВД полковника В.Э, Трейера в Ша-
линский район Чеченской Республики. 

Он служил там командиром оператив-
ной группы, в составе которой было 
142 сотрудника милиции. За успешную 
работу Указом президента Чеченской 
Республики В.Э Трейер награжден ор-
деном «За заслуги перед Чеченским 
народом». МВД отметило деятель-
ность командира медалью « За до-
блесть службы». А патриарх Алексий II 
вручил орден Дмитрия Донского. 
Валерий Эдуардович – из разряда 

тех людей, кто не привык бросать сло-
ва на ветер. Он знает цену каждому 
произнесенному слову. Такая черта, 
как известно, присуща людям муже-
ственной профессии, чья работа часто 
бывает связана с риском для жизни и 
здоровья. Своими главными жизнен-
ными принципами он всегда считал 
уважение к людям, добросовестное 
отношение к порученному делу, вер-
ность и преданность своему служебно-
му долгу и Отечеству. Жители Кытма-
новского района с уважением говорят 
об этом человеке, отмечая его трудо-
любие, вежливое и тактичное обраще-
ние к людям, готовность прийти на по-
мощь в любое время суток. Выйдя на 
заслуженный отдых, Валерий Эдуардо-

А.А. Корчагина,
Председатель районного Совета 
женщин Кытмановского района 
Алтайского края. Есть такая профессия…

Глава семьи – Валерий Трейер 
с сыном Антоном.

Антон Трейер на службе.
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вич передал эстафету служения закону 
и народу своим сыновьям – Антону и 
Эдуарду. Так в органах внутренних дел 
региона появилась семейная династия 
Трейер.
У Антона и Эдуарда перед гла-

зами всегда был пример – отец. Еще 
школьниками они мечтали, что будут 
работать именно в милиции. Поэтому 
сразу после школы Антон поступил в 
Барнаульский юридический институт и 
после его окончания сразу вернулся в 
Кытманово. Нет, не ради погон и славы 
он выбрал этот нелегкий путь, он хочет 
помогать людям, простым гражданам 
землякам, тем, кого с малых лет роди-
тели учили любить и уважать. «Служба 
в полиции имеет много особенностей 
и, прежде всего, речь идет о личност-
ных качествах граждан. Нужно быть 
тонким психологом, чтобы с первого 
взгляда определить, кто стоит перед 
тобой – честный гражданин или пре-
ступник, – говорит Трейер-младший. 
– А еще не стоит забывать о главной 
специфике нашей работы – надо уметь 
общаться с людьми, ни в коем случае 
не конфликтовать – это недопустимо. 
Нужно быть в первую очередь чело-
веком, а не полицейским. Многим из 
нас, порой не хватает элементарной 
выдержки и терпения. Но в своей ра-
боте я всегда стремлюсь максимально 
проявлять уважение, понимание и со-
чувствие»
Младший сын Эдуард в настоящее 

время работает в отделе судебных 
приставов Кытмановского района, до-
бросовестно выполняя возложенные 
на него служебные обязанности и за-
очно учиться в Политехническом уни-
верситете им.И.И. Позунова. 
Почему-то я уверена, что династия 

семьи Трейер продолжится. Ведь все 
основное в нашей жизни закладыва-
ется в семье. И если Антон и Эдуард 
видели перед собой достойный при-
мер отца, то вполне вероятно, что и их 
дети, глядя на своих родителей, пойдут 
по стопам старшего поколения.

Валерий Эдуардович с внуком..

На службе.

Валерий Эдуардович Трейер награжден медалью 
«За доблесть службы» МВД России.

Патриарх Алексий II вручает орден Дмитрия 
Донского Валерию Трейер.



Е.Ю. СЕМИБРАТОВА, Глава 
Администрации Чернокурьинского 
сельсовета Мамонтовского района
Алтайский край, село Черная Курья.

В начале 19 века среди вековых 
сосен образовалась небольшая дере-
венька Черная Курья. Здесь проходила 
рудовая дорога из Усть-Каменогорска 
в Павловск. Конной тягой везли руду. 
Сосны стали отличным сырьем для ли-
тейных заводов. Здесь появились угле-
жоги. Беспрестанное курение черного 
дыма стало поводом назвать ближай-
шее селение Черной Курьей. 
Живописная растительность, водо-

емы, богатые рыбой и водоплавающей 
птицей, лесные массивы, нераспахан-
ные степи и привлекли в эти места зем-
ледельцев.
Трудовая династия семьи Михале-

вых начинается с Михалева Ивана Кон-
стантиновича 1909 года рождения, ко-
ренного уроженца с. Черная Курья. До 
революции в Черной Курье было около 
тысячи крестьянских дворов. В одном 
из таких бедных саманных домов и про-
живала многодетная семья Михалевых. 
С малых лет знали цену хлеба, в семье 
Ивана Константиновича работали все 
дети: три брата и две сестры. 
В 1917 году прогремел залп «Ав-

роры», известивший всему миру начало 
новой эры. Не обошла гражданская во-
йна и глухое сибирское село на Алтае. 
Но наконец-то пришла долгожданная 
Советская власть в Черную Курью. В 
1929 году в с. Черная Курья была ор-
ганизована коммуна. Активным орга-
низатором коммуны была мать Ивана 
Константиновича Михалева, Алексан-
дра Семеновна. Отец, Михалев Кон-
стантин, (отчество неизвестно) умер 
очень рано. 
В 1930 году коммуна преобразова-

лась в несколько колхозов. В одном из 
таких колхозов «Красный партизан» и 
начал работать красивый, темноволо-
сый, кудрявый парень Михалев Иван 
Константинович. Вначале трудился на 

конях, а вскоре получил свой первый 
трактор «Универсал» на котором обра-
батывал землю для посева, на технике 
«Сталинец 6» убирал урожай. 
Женился, родилось четверо детей. 

В 1941 году был призван на фронт, во-
евал под Ленинградом, был тяжело ра-
нен и в 1942 году умер от тяжелых ран, 
похоронен в г. Ленинграде.
Сын Ивана Константиновича, Ми-

халев Василий Иванович, остался без 
отца, когда ему было всего три года. 
Родился Василий Иванович 03.05.1939 
года. Детство было голодным. На долю 
детей, женщин и стариков легла труд-
нейшая задача - накормить фронт. Для 
этого необходимо было в короткий 
срок освоить трактора, которые в то 
время были далеки от совершенства, 
тяжелы в управлении, трудно было и с 
запасными частями. 
В 1950 году, после 5 классов об-

разования, Василий Иванович пошел 
работать в родной колхоз «Красный 
партизан» по стопам своего отца. А по-
другому и быть не могло, нужно было 
восстанавливать страну из послевоен-
ной разрухи. В начале работал простым 
рабочим, в 1955 году освоил прицеп. В 
1957 году в Черной Курье был обра-
зован совхоз «Кировский» и, окончив 
курсы трактористов, Василий Иванович 
стал работать на тракторе.
В те тяжелые годы поднятия Цели-

ны совхоз «Кировский» являлся самым 
крупным: на полях работали самые 
современные «чудо-богатыри». На 40 
комбайнах работало 60 механизаторов, 
Посевная площадь составляла около 
10 тыс. га: зерновые занимали 7800 га, 
кукуруза 1100га, травы 450 га, сахар-
ная свекла 80 га. Средняя урожайность 
зерновых составляет 10 центнеров с га. 
Менялись наименования колхозов, 

проходили реорганизации, а Василий 

Как не любить 
запах земли своей?
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Михалев Иван Константинович 
1909 года рождения 

(фото 1941-42 года).

Василий Иванович 1939 г.р. Уборка. 
(фото 1975-76гг).
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Иванович проработал трактористом до 
1983 года. По состоянию здоровья был 
вынужден перевестись в животновод-
ство, где и работал до самой пенсии. 
Трудовой стаж составил 45 лет, из них 
- 22 года непрерывного стажа тракто-
риста. 
У Василия Ивановича огромное ко-

личество премий и наград: в 1957 году 
ему вручена медаль «За освоение це-
линных земель», в 1969 году присвоено 
звание «Ударник коммунистического 
труда», в 1975 году награжден знач-
ком «Победитель социалистического 
соревнования, в 1976 году было на-
правлено поздравление Мамонтовско-
го РК КПСС и Райисполкома за досроч-
ное выполнение личных обязательств 
1976 года, 1990 году награжден меда-
лью «Ветеран труда». 
По стопам отца Василия Ивановича 

пошел его старший сын, Михалев Нико-
лай Васильевич 05.01.1965 года рож-
дения. Тяга к технике у Николая была 
с детства, всегда крутился возле мото-
циклов, тракторов, бегал мальчишкой 
к отцу на работу. Окончив в 1983 году 
школу и получив удостоверение трак-
ториста-машиниста, устроился рабо-
тать в родное хозяйство, в совхоз «Чер-
но-Курьинский». Работать пришлось на 
разной технике, начинал на тракторах 
Т-4, ДТ-75, К-700. С 2012 года на базе 
хозяйства «Чернокурьинское» было об-
разовано ООО «АгроМилк». Появилась 
новая импортная техника. 
Опытному механизатору Николаю 

Васильевичу в ООО «АгроМилк» сме-
ло доверили современную технику. В 
настоящее время Николай Василье-
вич продолжает работать на таких со-
временных, импортных тракторах, как 
Джон Дир, самоходная жатка Мак Дон 
и трактор К-744 Р. Детская любовь к 
технике не прошла, а переросла в лю-
бимую работу. Техника у Николая Ва-
сильевича всегда в образцовом состо-
янии, он грамотно и умело справляется 
с техническим обслуживанием, еже-
годно повышает свой профессиональ-

ный уровень и добивается высоких тру-
довых показателей. Так весной 2014 
года он засеял сельскохозяйственны-
ми культурами 1379 гектаров пашни, 
осенью скосил 1491 гектаров посевов. 
Участвовал в заготовке кормов и до-
ставил с поля на кормовую базу 15676 
центнеров зерновой массы. 
За отношение к труду и профес-

сиональные достижения Николай Ва-
сильевич был неоднократно поощрен. 
Так в 2006 году Николай Васильевич 
был отмечен Грамотой Союза Агропро-
мышленных формирований Алтайского 
края за многолетний и высокопроизво-
дительный труд, в 2012 году награжден 
Почетной грамотой Главного управле-
ния сельского хозяйства Алтайского 
края за многолетний добросовестный 
труд. В декабре 2014 года награжден 
медалью Алтайского края «За заслуги 
в труде».
Своего сына Николай Васильевич 

назвал Иваном в честь своего деда 
Михалева Ивана Константиновича, ге-
ройски отдавшего свою жизнь в годы 
Великой Отечественной войны. В 2015 
году Иван поступил в Аграрный Уни-
верситет по специальности «Технолог 
по переработке сельскохозяйственной 
продукции». И хочется верить, что Иван 
вернется в свое родное село и бок о 
бок будет работать со своим отцом, 
продолжая трудовую династию семьи 
Михалевых.

Михалев Николай Васильевич (май 2015 года) 
у трактора Джон Дир.

Семейная фотография 
1978-1979гг. 

(Михалев Василий Иванович, 
мать Михалева Екатерина Алексеевна, 

жена Михалева Раиса Ивановна, 
слева старший сын Николай, 

дочь Светлана, сын Владимир).
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Н.Н. СТРОЕВА,
Алтайский край, 
Михайловский район, 
село Михайловское.

Корни династии Овсянниковых, на-
считывающей 234 года медицинского 
стажа, уходят в конец XIX века. Увле-
кательная семейная история медиков 
началась с дедушки по материнской 
линии, продолжилась отцом главврача 
Михайловской больницы, самим Серге-
ем Владимировичем, его сыном. Точку 
никто не собирается ставить: продол-
жение следует…
Родоначальником медицинской 

династии является отец Нины Иванов-
ны Овсянниковой - Дмитриевцев Иван 
Григорьевич. Тяжелый и ответствен-
ный труд фронтового врача, участни-
ка Великой Отечественной войны, был 
отмечен Орденом Красной звезды, 
медалью «За отвагу». В послевоенное 
время семья Дмитриевцевых с тремя 
детьми кочевали по всей России – та-
кова службавоенного врача. Одна из 
дочерей, Нина Ивановна, в замужестве 
Овсянникова, также избрала своей 

судьбой медицину. Окончив Караган-
динский Медицинский институт по спе-
циальности лечебное дело, более 26 
лет работала акушером-гинекологом, 
став врачом высшей категории. 
Ее муж, Овсянников Владимир 

Александрович, всю жизнь предан 
родному городу - Караганде. Здесь 
он окончил школу с золотой медалью, 
затем в 1953 году - Карагандинский 
Государственный Медицинский ин-
ститут. В 1974 году по представлению 
министерства здравоохранения за 
безупречный труд и активную обще-
ственную деятельность хирургу-фти-
зиатру Овсянникову В.А. было при-
своено звание Заслуженного врача 
республики. В настоящее время Вла-
димир Александрович – врач высшей 
категории, ушел на заслуженный от-
дых с должности заведующего отде-
лением областного фтизиатрического 
диспансера. 
Третьим поколением медиков ста-

ли дети Овсянниковых: Ольга Владими-
ровна (в замужестве Липина) и Сергей 
Владимирович. Ольга Владимировна 
окончила школу и медицинское учили-
ще в Караганде. Работает медсестрой в 
областной инфекционной больнице. 
Наш главный герой, Сергей Влади-

мирович, окончил школу, затем Меди-
цинский Государственный институт по 
специальности лечебное дело. Учеба в 
институте совмещалась с работой мед-
брата в хирургическом отделении, где и 
познакомились с будущей женой: опе-
рационной медсестрой Надеждой Ни-
колаевной. В семье, в которой супругам 
известно все о профессии друг друга, 
понимание происходит с полуслова, не-
даром же они вместе уже более 30 лет. 
Вырастили и воспитали двоих детей 
- Ксению и Константина. В настоящее 
время Надежда Николаевна работает 

Отцы и сыновья: 
преданность профессии

Дмитриевцев Иван Григорьевич.

Овсянников Владимир Александрович.
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старшей медсестрой хирургического 
отделения. Она прекрасная хозяйка: 
любит готовить, увлекается цветами, 
содержит усадьбу в идеальном по-
рядке. Медики есть и в ее родственной 
цепочке: муж и сын сестры, Трушиной 
Тамары Николаевны, также являются 
представителями самой гуманной про-
фессии. 
Профессиональный путь главы ди-

настии складывался успешно: медсан-
часть «Караганда-уголь» - 1986-1992 
гг., Михайловское отделение реанима-
ции, врач анестезиолог- реаниматолог 
- 1992-2000гг., 2000-2008гг. - заведу-
ющий отделением реанимации.
С 2008 г. Сергей Владимирович 

Овсянников - Главный врач Михайлов-
ской ЦРБ.
В коллективе центральной район-

ной больницы 200 сотрудников. Сергей 
Владимирович пользуется заслужен-
ным авторитетом, о нем отзываются 
как о серьезном, порядочном, трудолю-
бивом и ответственном человеке. Рабо-
та требует большого внимания, личного 
времени не хватает! Главврач в откро-
венной беседе признался: «Когда-то 
учился, занимался плаванием, борьбой. 
К сожалению, забросил эти полезные 
занятия». Но активная жизненная по-
зиция сохранилась на всю жизнь: Ов-
сянниковы любят отдыхать на природе, 
походить по лесным тропам. Глава се-
мьи имеет три грамоты администрации 
района: за здоровый образ жизни, за 
участие в спортивных мероприятиях, за 
выполнение служебного долга и прояв-
ленное мужество в сложившейся чрез-
вычайной ситуации во время пожара в 
с. Николаевка.
Надежда Николаевна – более 

разговорчивый собеседник, подели-
лась радостью и гордостью семьи: в 
семье есть продолжатель династии 
Овсянниковых, сын Константин Сер-
геевич, 1983г. рождения. Закончил 
среднюю школу №1 и Детскую школу 
искусств по классу аккордеон в с. Ми-
хайловское. С 2000-2006 г. – студент 

Алтайского Медицинского институ-
та по специальности лечебное дело. 
2007 год - интернатура по хирургии. 
Трудиться начал в 1-й городской 
больнице г. Барнаул, нейрохирургом. 
С 2008 г. работает в краевой клини-
ческой больнице, нейрохирургом. В 
свободное время увлекается музы-
кой, спортом, любит отдыхать на при-
роде. Женат.
Из четырех поколений Овсяннико-

вых любовь к одной профессии у мно-
гих родных, но наиболее крепка связу-
ющая нить от отцов к сыновьям этой 
фамилии: от Заслуженного врача ре-
спублики Владимира Александровича 
к главврачу Михайловской Централь-
ной районной больницы Сергею Влади-
мировичу, от врача высшей категории 
Сергея Владимировича к нейрохирургу 
краевой клинической больницы Кон-
стантину Сергеевичу. Супруги едины 
в своем понимании, что профессиона-
лизм врача зависит от совершенство-
вания по специальности, самообразо-
вания и общей культуры. Но и врачеб-
ная династия – один из важных вопро-
сов подготовки медицинских кадров. С 
этим сложно спорить.

Сергей Владимирович Овсянников.
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Е.П. МАКАРЕНКО, Алтайский край,
Первомайский район, редакция 
газеты «Первомайский вестник».

В 1975 году была создана птице-
фабрика «Молодежная» - одно из веду-
щих предприятий агропромышленного 
комплекса Алтайского края. С первых 
лет своего существования она сумела 
заявить о себе, как о крепком, стабиль-
но набирающем обороты предприятии. 
Успехи такого огромного многопро-
фильного хозяйства – это заслуга каж-
дого, кто там трудится, - от простого 
работяги до ведущего специалиста.
Одна из важных составляющих 

успешной работы птицефабрики – пре-
емственность поколений. Директор 
предприятия Евгений Алексеевич Да-
выдов называет это «сплавом опыта и 
молодости». Рабочие династии на пти-
цефабрике – привычное дело. Киреевы, 
Франк, Баркаловы, Тепловы, Горбенко.
У самых истоков предприятия стоит 

рабочая династия Черновых. Родона-
чальником династии считается мама, 

Мария Васильевна Чернова, которая 
работала здесь птичницей до самой 
пенсии. А отец, Николай Васильевич, 
был рабочим совхоза. Дети, Сергей и 
Галина, с младых ногтей впитывали в 
себя значимость и важность рабочих 
профессий, а, прибегая к родителям 
на работу, осознавали, как нелегок их 
труд. Но ведь сколько пользы он при-
носит людям! И дети гордились своими 
родителями. 
Конечно, не сразу Сережа и Галя 

определились с профессиональным вы-
бором. Как и все мальчишки и девчонки 
их возраста, мечтали стать космонав-
тами, врачами, учителями, моряками…
Кстати, наш герой, Сергей Никола-

евич Чернов, действительно окончил 
речное училище и стал штурманом-су-
домехаником, прошел школу команд-
ного состава, ходил в навигации.
Сергей Николаевич всегда прояв-

Простой советский 
инженер

Дружная династия Черновых.
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лял интерес к технике, технологиче-
ским процессам. Он обладает техниче-
ской наблюдательностью и мышлени-
ем, пространственным воображением. 
Одно слово – инженер! К делу Сергей 
Николаевич привык подходить творче-
ски. Обладая неплохими организатор-
скими способностями, научился дей-
ствовать самостоятельно и руководить 
коллективом людей.
И настал в жизни тот переломный 

момент, когда Сергей Николаевич ре-
шил уехать в деревню. Вера Михайлов-
на, молодая жена, с решением Сергея 
согласилась. Черновы приехали в село 
Первомайское, первое время жили 
вместе с родителями. Потом прикупи-
ли себе домик, который Сергей Нико-
лаевич «переделал по-своему», чтобы 
всем здесь жилось комфортно и уютно. 
В Первомайском у Черновых родились 
друг за дружкой Иринка и Сергей.
Сергей Николаевич уже работал на 

птицефабрике. Начинал рядовым сле-
сарем-мотористом, потом – токарем. 
«Это очень сильная школа, - говорит 
Сергей Николаевич. – Полученные на-
выки помогли стать мне настоящим ин-
женером…»
Оценив организованность, ответ-

ственность молодого рабочего, раци-
ональный подход к своему делу, руко-
водство предложило Сергею Никола-
евичу должность инженера на Перво-
майском отделении птицефабрики. 
Своей новостью он поделился с мамой, 
женой. Они его поддержали, потому 
что были уверены, что он справится, не 
подкачает.
Вера Михайловна тоже свою жизнь 

связала с птицефабрикой. Работала 
птичницей, лаборантом центральной 
котельной, сейчас – руководит фабрич-
ным ЖКХ.
Сергей Николаевич дослужился 

до старшего инженера по механиза-
ции трудоемких процессов, последнее 
время занимает должность инженера 
по внедрению современной техники и 
технологий. В строительство и модер-

низацию практически всех птичников, 
комбикормового цеха, цеха перера-
ботки, мехтока и зерносушилки внес 
свой неоценимый вклад Сергей Нико-
лаевич. «Я благодарен отцу и маме, что 
они ненавязчиво помогли мне сделать 
правильный профессиональный выбор, 
- улыбается Сергей Николаевич. – Ведь 
для каждого человека важно пони-
мать, что он приносит пользу людям, 
родному предприятию, своей семье…»
Сын Сергея Николаевича тоже 

устроился на птицефабрику. Правда, 
сначала «искал себя» в городе, но при-
мер отца, деда и бабушки перевесил: 
Сергей Сергеевич работает газоэлек-
тросварщиком. 

«Я своим сыном доволен, - говорит 
Сергей Николаевич, - трудится добро-
совестно. А главное - то, что ему само-
му нравится эта работа!»
Свое свободное время Сергей Ни-

колаевич Чернов предпочитает посвя-
щать семье, многочисленным внукам, 
и, конечно же, маме. Сейчас она живет 
одна, недалеко от сына. Но заботой 
своих детей и внуков не обделена. По 
словам Сергея Николаевича, в мами-
ном доме все еще пахнет детством: 
пирожками, оладушками, блинами. И 
когда она успевает их готовить?! Не 
было случая, чтобы мама не побалова-
ла своей выпечкой детей и целую ора-
ву внучат.
При любой возможности Черновы 

всей семьей выбираются на природу: 
бродят по лесу, собирают грибы-яго-
ды, сидят с удочкой на берегу речки. 
В ожидании поклевки Сергей Никола-
евич в уме анализирует вчерашний ра-
бочий день, чертит какие-то графики, 
схемы. Ведь все, что он делает и приду-
мывает, наверняка пригодится родной 
птицефабрике. 
А что еще нужно простому совет-

скому инженеру?! За многолетний до-
бросовестный труд Сергей Николае-
вич имеет множество грамот и наград 
районного, краевого и всероссийского 
уровней.



28

«Выбрал я хлеборобскую долю, это 
счастье желаю и детям», - убежден 
глава крестьянского (фермерского) 
хозяйства Виктор Иванович Пущен из 
села Лаптев Лог Угловского района, 
который вот уже более 20 лет занима-
ется земледелием.
Овцеводческий совхоз «Южный», 

где Виктор Пущен, работал водителем, 
разваливался на глазах: стране не 
нужной оказалась шерсть, и поголовье 
овец шло «под нож». 

- Надо как-то выживать, - не раз 
задумывался он. Небольшого клочка 
земли, который арендовал у совхоза 
для выращивания кормов, явно было 
маловато, ведь в семье подрастали 
сыновья, а на мизерную зарплату рас-
считывать не приходилось. Косились 
односельчане: как же, на себя работа-
ет, того и гляди, богатеем станет. Но он 
был выше пересудов. Шли лихие 90-е и 
каждый выживал как мог. Он надеялся 
только на землю-кормилицу и выход 
видел в создании своего фермерского 
хозяйства. Благо в совхозе оставались 
имущественный и земельный паи.

 Так в списке пионеров-фермеров 
Угловского района появилась фамилия 
Пущина.

Истоки

- Дед мой был простым крестьяни-
ном, - рассказывает Виктор Иванович. 
- Отец после ранения был направлен в 
Угловский район водителем в райком 
партии. Позже женился и переехал в 
Наумовку, откуда родом была мама. 
Так до пенсии и шоферил в совхозе. Так 
что любовь к технике впитал с материн-
ским молоком. Брат у меня, Николай, 
тоже водителем и механизатором ра-
ботал до пенсии. Так что, это у нас се-
мейное. Так же, как и любовь к земле.

Блажен тот, 
кто нашел свое дело

Еще в 1985 году Виктор Ивано-
вич взял у совхоза «Южный» в арен-
ду немного пустующей земли. Решил 
заняться дополнительно к основной 
работе доращиваем совхозных телят. 
Хотел доказать, что при правильном 
уходе телята дадут хорошие при-
весы. За дело взялись всей семьей, 
даже сыновья-школьники не сидели 
без дела: кормили телят, раздавали 
сено и подкормки, чистили загон. Ре-
зультат порадовал. Дальше - больше.
Когда в 1994 года совхоз «Юж-

ный» окончательно распался и на 
его базе начали создавать сельско-
хозяйственный кооператив, Виктор 
Иванович решил забрать свой иму-
щественный и земельный паи и за-
няться земледелием, благо опыт уже 
имелся. На паи получил разрушенный 
зерносклад, несколько единиц старой 
техники. Что-то прикупил и арендовал 
у односельчан, которые не знали, что 
делать со своими паями - все требо-
вало ремонта и денег. Вот тут и при-
годились средства, вырученные от 
выращивания телят и продажи кор-
мов. 
Это только в сказке все делается 

быстро, а на деле - долгие месяцы 
ушли на то, чтобы привести в рабочее 
состояние технику и производствен-
ные помещения. Ремонтировать при-
ходилось в спешном порядке, считай, 
под открытым небом, чтобы уже к 
середине апреля трактора и весь по-
севной инвентарь стояли в линейке 
готовности. Сложность заключалась 
в том, что механизаторы, оставшиеся 
без работы, не сильно спешили идти 
в наймиты: то ли разленились во вре-
мя совхозной бесхозяйственности, то 

Л.В. КРИЦКИХ, Алтайский край, 
Угловский район, с. Угловское. Выбрал я 

хлеборобскую долю

Виктор Иванович с сыновьями – 
Виталием и Николаем.
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ли считали фермера чуть ли не кула-
ком. Но все же верных помощников 
найти удалось. А это уже полдела!

- Я до сих пор с благодарностью 
отношусь к Николаю Ивановичу Пу-
щину, Николаю Матвеевичу Смирно-
ву, Василию Тимофеевичу, Владимиру 
Степановичу Черниченко, которые по-
верили в меня, поддержали, помогли, 
- говорит Виктор Иванович.
Виктору Ивановичу хотелось за-

ниматься всем, чем возможно за-
няться на селе. Сеял зерновые и мас-
личные культуры, занимался лесоза-
готовками, перевозкой грузов, одно 
время разводил крупный рогатый 
скот. Но понял, что не стоит распы-
лять силы, надо направить усилия на 
что-то одно. 

-Знаете, - признается В. Пущин, - 
только когда я делаю свою работу, я 
чувствую, себя поистине живым.

- Семья - моя опора, - признает-
ся Виктор Иванович. - Без поддерж-
ки жены и сыновей вряд ли смог бы 
столько времени не только продер-
жаться на плаву, но и иметь прибыль 
в неурожайные годы. На первых порах, 
да и сейчас, неоценима помощь жены, 
Надежды Александровны, бухгалтера 
по образованию. Вся бумажная работа 
на ней. 
Опорой отца стали и сыновья, 

имеющие специальности водителя и 
механизатора. Так, Виталий больше 
занимается техникой - он настоящий 
«дока» в этом, сам за рулем машины 
или рычагом трактора лихо управля-
ется, по звуку определит поломку и 
исправит ее. А вот Николай все боль-
ше по посевам. Его в шутку называют 
агрономом-самоучкой. Не имея спе-
циального образования, он учится по 
специальной литературе. А ведь мог 
бы стать юристом: учился на юридиче-
ском факультете, но получил травму 
и пришлось взять академический от-
пуск. Пока помогал отцу, влюбился в 
земледелие и наотрез отказался воз-
вращаться в институт, остался в се-

мье помогать отцу. Рядом с Виктором 
Ивановичем трудится его племянник 
Борис.
Не остаются в стороне от семей-

ного дела и внуки Виктора Иванови-
ча - девятиклассник Данил и шести-
классник Иван. Все летние каникулы 
работают в поле, старший помогает в 
ремонте, и пока не видит дед, стара-
ется немного поработать на тракто-
ре. Младший помогает на зернотоке. 

... Но гражданином 
быть обязан

Всем известно, что предпринима-
тели, фермеры на селе - это и касса 
взаимопомощи, и спонсоры, порой и 
третейские судьи. Без их помощи не 
обходится ни одно мероприятие на 
селе – культурное или спортивное. 
К ним обращаются, чтобы довести 
груз или больного, помочь школе, 
детскому саду, спортивной команде, 
многодетной семье. Проблем в селе, 
особенно таком большом как Лаптев 
Лог, много, а денег у местной вла-
сти мало. К чести Виктора Ивано-
вича Пущина, практически ни одна 
просьба не остается без ответа. По-
мощь нуждающемуся, больному или 
детям даже не обсуждается. - Но и 
огульно налево и направо выделять 
средства это не по-хозяйски, - рас-
суждает В. Пущин. - Иногда нужно 
дать возможность человеку самому 
заработать, а не быть в роли проси-
теля. И тогда он будет чувствовать 
себя гражданином и уважать себя 
станет больше.
Не оставаться в стороне от дел, 

происходящих в селе, он с детства 
учил и сыновей, сейчас учит внуков, 
потому что Угловский район - их ма-
лая родина, место, где они набираются 
сил, здоровья, житейской и вселенской 
мудрости, где с любовью посажены де-
ревья, построен дом, выращен каждый 
колосок. Это то место, где им хочется 
остаться навсегда!

Глава семейства – Виктор Пущин 
с сыновьями и внуками.

Внуки Данил и Иван 
осваивают технику.
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Т.В. ДУДОРОВА, учитель истории 
МБОУ «Краснопартизанская СОШ»
Алтайский край, Чарышский район, 
с. Красный партизан.

Хранителем народной культуры 
Чарышского района по праву можно 
назвать Александра Валентиновича 
Головина, преемника и продолжателя 
славной династии культработников – 
музыкантов и просветителей, чей общий 
трудовой стаж приблизился к вековому 
рубежу.
Основатель династии, Валентин 

Артемьевич Головин, родился в де-
ревне Чечулиха Усть-Канского района 
в 1926 году в многодетной семье. Его 
отец, Артём Федотович, хорошо играл 
на гармони-однорядке. Гармонь стояла 
на видном месте, но брать её без разре-
шения нельзя было - могли наказать. Но 
до войны Валька выучил «Подгорную», 
«Табора» и некоторые другие наигрыши, 
а также научился играть на балалай-
ке, даже не задумываясь, как ему это 
впоследствии пригодится. Александр 
Валентинович вспоминал случай, как 
однажды в 1942 году, будучи призыв-
ником, отец возвращался с призывной 
комиссии из Алейска пешком. Время 
голодное. С трудом за два дня дойдя 
до Красного Мая, попросился ночевать. 
Попросить что-нибудь поесть у хозяев 
уставший и голодный 16-летний парень 
постеснялся. Они указали ему на печь, 
а сами наладили небольшую гулянку, 
видимо отмечая какое-то торжество. 
Гулянкой это трудно было назвать, ибо 
на столе кроме варёной картошки да 
хлеба с чаем ничего не было. И были 
одни женщины. Гулянка есть гулянка, 
надо веселиться, гармонь есть, а играть 
некому, одна лишь из женщин неумело 
нажимала басы, да тягала мех, осталь-
ные пели частушки. Но при плохом гар-
монисте не будет настроения ни петь, ни 
плясать. Вот здесь проснувшийся Валь-
ка, сообразив, что можно заработать на 
кусок хлеба, свесил ноги с печи и робко 
предложил: «Давайте, я вам сыграю». 

- «А ты умеешь?» - «Могу!» Веселье по-
лучилась на славу: хоть и война, а жить 
надо! Накормили и наутро дали на до-
рогу картошки и хлеба. А ведь идти надо 
было ещё до Коргона через Чарышское, 
Сентелек, Татарку… 
На фронте играть не пришлось. Вер-

нувшись домой, попал в культуру через 
самодеятельность: участвовал в спекта-
клях народного театра, аккомпанировал 
певцам, играл на баяне и балалайке. А 
вскоре стал штатным культработником 
– заведовал сельским клубом в с. Тула-
та (работал избачом, как уточняет сын 
Александр). Затем два года в селе Аба, 
и, наконец, с 1955 г. в Красном Парти-
зане, где проработал длительное время. 
Был Артёмыч, как его для краткости и 
уважительности называли односельча-
не, и заведующим, и режиссером, под-
менял штатных и нештатных баянистов 
Валентин Артемьевич проявил спо-

собности к организации спектаклей. 
«Возвращение», «Женатый жених», «О 
друзьях товарищах», «Стряпуха» - вот 
далеко не полный перечень спектаклей 
сельского театра. Но особенно любима 
была «Свадьба в Малиновке». Для по-
становки этого музыкального спектакля 
пришлось ему съездить в краевой театр 
оперетты за сценарием. В день премье-
ры зал старого сельского клуба был пе-
реполнен зрителями. Люди приносили с 
собой табуретки, лавки, садились в про-
ходах, а некоторые ребятишки просто 
сидели на авансцене... 
Потом Валентин Артемьевич занял-

ся делом для него новым, но близким 
– кино. «И здесь он был не профессио-
налом – любителем. Но любитель – от 
слова «любовь». А кино он любил само-
отверженно и нежно», - писала о нем 
в районной газете сотрудник музея Н. 
Хроменко. Заведовал организованной 
им киностудией «Маяк» и вёл кружок 

Сила традиций 
и сила творчества

Валентин Артемьевич Головин 
(1926-1999) II Прибалтийский фронт,

30 стрелковая дивизия. 1944 г.

Е.А. Головин на Масленице.
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для детей, передавая им свою увлечен-
ность. Было снято три документальных и 
два игровых фильма. Сохранился архив 
кинозаписей истории советского перио-
да Чарышского района, созданный ста-
раниями и трудом ветерана-энтузиаста. 
Много наград было у Валентина Арте-
мьевича, но лучшая награда – память 
о нем учеников, отснятые им фильмы и 
главное - любимое дело, переданное в 
надежные руки. 
Эстафету культурно-просветитель-

ской работы принял сын Александр, с 
ранних лет проникшийся любовью к му-
зыке, к русской народной песне. В 1984 
году Александр Валентинович сделал 
первый набор в Краснопартизанский 
филиал детской музыкальной школы. 
В одном лице совмещал должность за-
ведующего, преподавателя по классу 
баяна, аккордеона, балалайки и форте-
пиано. В школе действовал детский ор-
кестр народных инструментов, который 
принимал участие во многих сельских и 
районных мероприятиях, имел самосто-
ятельную программу из произведений 
русских и советских композиторов и мог 
аккомпанировать вокалистам. 
Во время работы преподавателем 

Александр Валентинович организовал 
в открывшемся в 1985 г. Доме культу-
ры хор, который защитил звание На-
родного самодеятельного коллектива 
Алтайского края. Богат и разнообразен 
был репертуар хора. Поездки по району, 
выезды за его пределы, выступления на 
краевых мероприятиях – многое вме-
стилось в десятилетний период работы 
с народным хором русской песни. 
Параллельно с хором организовал 

фольклорный ансамбль бабушек, ста-
рожилов района. «Они могли всё: петь 
долгие песни (как-то пели в автобусе, 
возвращаясь с краевого фольклорного 
фестиваля, всю дорогу от Чарышского 
до Барнаула, и ни разу не повторились), 
плясать, рассказывать всякие народные 
небылицы. Предела их фольклорным 
возможностям, казалось, не существу-
ет!» - восхищается руководитель. Очень 

любили выступать с концертными про-
граммами. Объехали почти весь район, 
побывали и в Барнауле, записывались 
на краевом радио. Общение с этими 
жемчужинами народного таланта не 
прошло даром: в 1999 г. по инициативе 
А.В. Головина создается молодёжный 
фольклорный коллектив «Канареечка», 
который, взяв за основу репертуар ба-
бушек, не только популяризирует на-
родное творчество, но и активно изуча-
ет традиции села Красный партизан и 
других населенных пунктов района. 
Детские и молодёжные игровые 

программы, которые проходят с боль-
шим успехом по школам района и на 
фольклорных праздниках, организовы-
вает уже Евгений Головин. 
Женя был участником первого со-

става «Канареечки». Закончил Чарыш-
скую музыкальную школу по классу бая-
на у своего отца, затем Краевой колледж 
культуры на отделении «Народное худо-
жественное творчество». Продолжил 
обучение в Алтайской государственной 
академии культуры и искусств. После 
службы в армии, работает в родном селе 
в Чарышском Народном Доме специали-
стом по фольклору, руководит студией 
народного танца «Барыня». 
В семье Головиных-младших под-

растает сын Илья. Будем надеяться, что 
он пойдет по стопам отца, деда и пра-
деда.

«Сила традиций и сила творчества в 
их сочетании - животворящий источник 
всякой культуры», - писал П.Н.Савицкий. 
Без традиций не только не существует 
ни одной культуры в истории человече-
ства, но без нее невозможно предста-
вить себе даже и само существование 
любого человеческого общества. Со-
блюдение традиций предков – это важ-
ная составляющая внутреннего состо-
яния человека. Так создается невиди-
мая, но очень мощная связь поколений. 
Недаром в семье Головиных девизом 
является народная мудрость: «Будь не 
только сыном своего отца - будь и сы-
ном своего народа!»

Александр Валентинович Головин, 
директор «Чарышского районного 

Народного Дома».

Праздник «Петровки на Чарыше» 
возрожденный Александром Головиным 

в Чарышском районе.
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Н.С. БАРСУКОВА, заведующий 
отделом писем редакции 
газеты «Животновод Алтая»
Чарышский район, с. Чарышское.

В звуках шуршащего от ветра 
леса еле угадывалась плавная, вели-
чественная поступь. Еще мгновение и 
миру явилось солнце Алтайского леса 
- марал! Он пробирался сквозь заросли 
кустарников, легко и свободно преодо-
левая встречающийся на пути скаль-
ник, поросший мхом. Свободолюбец… 
Кажется, никакая сила не способна 
заставить его подчиниться человеку. И 
только немногие знают – сложно при-
ручить, но есть способы поладить. Эти 
немногие – мараловоды. 
Мараловодство – отрасль, в кото-

рой большое значение имеет именно 
ремесло. Наука может рекомендовать, 
но результат зависит от мастерства 
конкретного мараловода. 
Есть в Чарышском районе Алтай-

ского края самое старейшее и крупное 
мараловодческое хозяйство региона и 

страны ФГУП «Новоталицкое». Многие 
годы работает на предприятии трудо-
вая династия Гужовых.
Одним из первых маральников, 

появившихся в Чарышском районе, 
находился в селе Машенке. Незаме-
нимым работником на нем был Ефим 
Алексеевич Гужов. Участник Великой 
Отечественной войны, прошедший ее 
дорогами от страшного сорок перво-
го и до победного сорок пятого Ефим 
Алексеевич, был награжден медаля-
ми за отвагу, за взятие Берлина. Умел 
Ефим Алексеевич и воевать, и трудить-
ся. Находясь у истоков развития мара-
ловодства в районе, все свои навыки 
и умения сумел передать своему сыну 
Василию. 
Василий Ефимович с детства помо-

гал отцу, вникал в непростое ремесло 
мараловода. Он был основателем по-
кровского маральника, со временем 
став опытным мастером, главным на-
ставником, консультантом в этом не-
простом деле. 
Его главной помощницей на про-

тяжении всей жизни стала жена Мария 
Тихоновна. Работать она начала сразу 
после школы. Молодая и неопытная 
девушка, тем не менее, быстро сниска-
ла расположение старших товарищей 
за свой настойчивый и трудолюбивый 
характер. Ей охотно помогали, подска-
зывали, со временем у Марии стало по-
лучаться лучше и лучше, и вскоре она 
буквально влюбилась в сложную рабо-
ту мараловода. Помогало ей в работе 
и то, что ухаживать за животными она 
привыкла с детства – у отца была своя 
конюшня, и в седле Мария Тихоновна 
держалась лихо, наравне с мужчинами. 
Трудилась на откормочнике и в жаро-
вых, где высушивают маральи рога по-
сле варки.

- Однажды загоняли марала в 
стойло, а он ни в какую: упёрся и как 
даст головой, - вспоминает Мария Гу-

Чтим семейные традиции

Василий Ефимович 
и Мария Тихоновна Гужовы.
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жова. – Крепко мне прилетело, но ни-
чего, отошла… Да, не из лёгких работ-
ка, - вздыхает женщина и твёрдо при-
бавляет, - но вернуть бы время назад, 
и другого жизненного пути я бы не вы-
брала. Так бы с моим Васей и работали 
на маральнике!
Как рассказывал сам Василий 

Ефимович, работа мараловода очень 
тяжёлая и опасная. За время своей 
трудовой деятельности в должности 
бригадира не раз имел от этих краси-
вых и непокорных животных серьёзные 
травмы головы, рёбер. Но, несмотря на 
все трудности в работе, о своём выбо-
ре никогда не жалел, приучая к труду 
сына и прививая ему любовь к живот-
ным.
Сейчас уже нет Василия Ефимо-

вича, обожаемого мужа, заботливого 
отца, старшего товарища и отличного 
бригадира, но память о нём свято хра-
нят и в семье, и на предприятии, где он 
успешно трудился бригадиром-мара-
ловодом и приносил славу хозяйству, 
завоёвывая первые места в соцсорев-
нованиях. 
Ещё при жизни Василию Гужову 

присвоено звание заслуженного работ-
ника сельского хозяйства, он – кавалер 
ордена Дружбы народов и Трудового 
Красного Знамени. Своё мастерство 
Василий Ефимович предал сыну, Сер-
гею, который трудится сегодня в ФГУП 
«Новоталицкое». Теперь Сергей глав-
ный на маральнике, от него во многом 
зависит и успех предприятия, и степень 
мастерства мараловодов. Учитель и 
наставник, он, как и в свое время отец, 
во всем помогает менее опытным ма-
раловодам, щедро делится секретами 
и тонкостями своего мастерства.
В 2007 году указом Президента 

Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина за большой 
вклад в развитие сельского хозяйства, 
перерабатывающей промышленности, 
достигнутые трудовые успехи и много-
летнюю добросовестную работу ему 
присвоено почётное звание «Заслу-

женный работник сельского хозяйства 
Российской Федерации». 
Сергей на маральнике с малых лет. 

Родители работали – он всегда рядом. 
Вечером домой возвращались верхом 
на лошадях. Сергей уставал так, что 
уже спал в седле, заботливо придер-
живаемый материнской рукой. 

- Я с детства маральник полюбил. 
Был шанс в армии по контракту остать-
ся, но я выбрал этот путь. И ни разу не 
пожалел об этом! – рассказывает Сер-
гей Васильевич. 
Сын Сергея, Константин, намерен 

стать мараловодом в четвертом поко-
лении. После окончания школы он без 
колебаний поступил учиться в Алтай-
ский государственный аграрный уни-
верситет на зоотехника. Его мечтой 
всегда было жить в родной деревне и 
продолжать семейное дело.

 Мараловодом он решил стать ещё 
в детстве, когда отец впервые взял его 
с собой на работу. Животноводство за-
хватило мальчика. Все школьные кани-
кулы Костя пропадал не на речке, как 
одноклассники, а на маральнике – отцу 
помогал, в работу вникал.
Трудна работа мараловода. Мало 

знать свои обязанности и выполнять 
их. Чувствовать животных, предуга-
дывая их действия наперёд, слаженно 
действовать с остальными рабочими 
хозяйства, дышать, как единый ор-
ганизм, - это и есть мастерство ма-
раловода. Слабых, нерешительных в 
этой профессии нет. Здесь молодые 
рассуждают чётко, как Константин 
Гужов:

- У меня отец с дедом – маралово-
ды. Я просто обязан пойти по их сто-
пам!
И нет сомнений, что продолжится 

дальше большое дело династии Гу-
жовых. Жизнелюбие, тепло, искренняя 
любовь к своему делу, которые приви-
вают в этой семье из поколения в поко-
ление - это тот фундамент, на котором 
и строится семейная традиция, краси-
вая и очень достойная.

Василий Ефимович Гужов 
с сыном Сергеем.
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А.В. ЗАХВАТОВА,
Алтайский край, г. Барнаул.

Более 170 лет насчитывает об-
щий трудовой стаж династии врачей с 
распространенной русской фамилией 
– Ивановы. Ее основатель, Валерий Вя-
чеславович, уже 54 года стоит на стра-
же здоровья наших жителей.
После окончания института – рас-

пределение в Алейскую районную 
больницу, где Тамара Христиановна 
стала работать педиатром, а Валерий 
Вячеславович – инфекционистом. Но 
жизнь не стоит на месте, и необходимо 
было проходить послевузовскую под-
готовку. Спустя полгода супругу на-
правляют в ординатуру в Ленинград, и 
Валерий Вячеславович через несколь-
ко месяцев увольняется и уезжает к 
ней, не зная заранее, где и кем будет 
работать. Но профессиональные на-

выки оказались востребованными, и 
ему предложили работу инфекциони-
ста в городской больнице г. Красное 
село Ленинградской области, где он и 
трудился в течение двух лет, пока учи-
лась жена. По возвращении в Барнаул, 
Тамара Христиановна устроилась в 
детское отделение Краевой больницы, 
а Валерий Вячеславович – в инфекци-
онное отделение городской больницы 
(ныне Краевая клиническая больница 
скорой медицинской помощи), которое 
состояло на тот момент из несколь-
ких одноэтажных деревянных зданий. 
Здесь Валерий Вячеславович прорабо-
тал до разделения в 1970 году боль-
ницы и поликлиники, связав свой даль-
нейший путь с последней. В поликлини-
ке №1 трудился врачом-инфекциони-
стом, затем около 14 лет в должности 
начмеда, а сегодня является заведую-
щим отделения медицинской статисти-
ки. Тамара Христиановна с 1972 года и 
до выхода на пенсию преподавала на 
кафедре педиатрии, отлично разбира-
лась в гематологии и кардиологии.
Есть у Валерия Вячеславовича 

страничка в биографии, о которой он 
не особо любит рассказывать. Это – 
работа в течение месяца в Астрахани, 
когда там была зафиксирована вспыш-
ка холеры. По возвращении из этой ко-
мандировки за профессиональные за-
слуги он был награжден орденом «Знак 
почета».
Надо сказать, что по стопам Вале-

рия Вячеславовича и Тамары Христиа-
новны пошел их сын.
Игорь Валерьевич также выбрал 

медицинский институт отчасти из-за 
атмосферы, которая царила в семье, 
отчасти из-за того, что на момент 
окончания школы это был доволь-
но престижный вуз. «Нет, родители 
не выбрали судьбу, никто никогда не 
давил», - говорит он, - «Воспитыва-
ли в основном бабушка, прабабушка 

Медицина – дело семейное

Отец и сын Ивановы, 1959 год.
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и прадедушка; свобода полная, кон-
троль разумный, личность не уничто-
жалась».
После окончания института в 

1982 году Игорь Валерьевич стал 
квалифицироваться на детских ин-
фекциях, таким образом совместив 
в одной специальности профессии 
своих родителей. Он окончил орди-
натуру, аспирантуру, потом работал 
ассистентом, а впоследствии доцен-
том кафедры педиатрии с курсом 
ФПК и ППС родного университета. 
Сегодня Игорь Валерьевич является 
заместителем декана педиатриче-
ского факультета. Он награжден зна-
ком «Отличником здравоохранения», 
и, также как Валерий Вячеславович, 
неоднократно награждался почет-
ными грамотами и благодарностями 
различных уровней. Игорь Валерье-
вич говорит, что пока работает со 
студентами, будет чувствовать себя 
молодым, а на вопрос: «Сколько у Вас 
детей?», с улыбкой отвечает: «Много, 
порядка двухсот».
На самом деле Игорь Валерьевич 

– отец двоих детей. Старшему сыну 
от первого брака Олегу 34 года, он – 
программист и занимается созданием 

программного обеспечения для мо-
бильных сервисов. Младшей, Лизонь-
ке, 4,5 года.
В завершении нельзя не сказать 

два слова о хобби и увлечениях пред-
ставителей династии. Так, Валерий 
Вячеславович регулярно занимается 
ходьбой и даже знает километраж от 
площади Октября до Речного вокза-
ла, который составляет около 5 ки-
лометров в одну сторону. В студен-
ческой молодости увлекался конько-
бежным спортом, бегал на средние 
дистанции – 1500 метров на стади-
оне «Красное знамя», современным 
барнаульцам известный как стадион 
им. Клевченя. У Игоря Валерьевича 
же самым большим увлечением яв-
ляется рыбалка, при этом без гастро-
номического интереса, так как он не 
любитель рыбы. Зато полюбоваться 
предрассветным туманом, зеркалом 
водной глади, а зимой послушать, 
как трещат на морозе деревья или 
как звенит колокольчиками лед, ког-
да его подогревает солнце – это, как 
он говорит, дорого стоит. Второе ув-
лечение – фотоколлажи, которые он 
с удовольствием дарит родным или 
коллегам по работе.

Отец и сын Ивановы 2016 год.
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Фамилия Денисовых хорошо извест-
на большинству жителей Солонешенско-
го района: Дмитрий Иванович, Анатолий 
Дмитриевич, Михаил Анатольевич, На-
дежда Николаевна. Учителя – профессия, 
уважаемая во все времена. Их помнят 
всю жизнь благодарные ученики. И даже 
став взрослыми, как ни странно, не пере-
стают являться для своих педагогов теми 
же непоседами, шалунами, активными и 
любознательными.
Учась в средних и старших классах 

Солонешенской средней школы, я хоро-
шо запомнила этого красивого человека 
с неизменной доброй улыбкой на лице. 
Анатолий Дмитриевич Денисов в ту пору 
был ее директором, а также вел уроки 
географии.
Судьба порой диктует свои законы, 

осмыслить которые нам не всегда легко. 
Так случилось, что он ушел из жизни в 
2003 году. Однако остался в памяти тех, 
кто знал его, общался с ним. В той же 
школе сейчас трудится его сын и его су-
пруга Надежда Николаевна, которую мы 
и попросили рассказать об этом удиви-
тельном, творческом человеке.
Родился Анатолий Дмитриевич в 

1955 году в с. Березовка Солонешен-
ского района. Там он окончил 8 клас-
сов, а 9 и 10-ый заканчивал в с. Сиби-
рячиха. Его отец Дмитрий Иванович всю 
жизнь проработал в Березовской школе 
учителем физкультуры. Пример отца и 
сподвигнул сыновей Анатолия, Михаи-
ла и дочь Татьяну пойти по его стопам 
в педагогику. По окончании средней 
школы они один за другим поступали в 
Горно-Алтайский институт на факультет 
биологии и географии: вначале Анато-
лий, затем Татьяна, после Михаил. Пре-
подаватели уже не удивлялись, слыша 
знакомую фамилию. С улыбкой спраши-
вали: «Денисовы еще будут?». Там же 
учились и двоюродные братья Анатолия 
Дмитриевича. Одним словом, их фами-
лия была всегда на слуху.

Жили дружно, помогали друг другу в 
учебе, занимались художественной само-
деятельностью, спортом.
Особенно с нетерпением ждали лет-

нюю практику, когда преподаватели во-
дили студентов в дальние экспедиции. 
Днем ребята занимались исследователь-
ской работой, а вечером, как и положено, 
пели песни у костра. То время было на-
полнено романтикой, а будущее виделось 
полным интересных идей и свершений.
После окончания института Анатолий 

Дмитриевич получил направление в род-
ной район, в Юртнинскую школу, которую 
вскоре и возглавил, став директором.
Как-то перед началом нового учебно-

го года директоров школ вызвали в рай-
центр – из Бийского пединститута приеха-
ли на практику студенты 4-го курса. «Ну, 
разбирайте помощников», – предложил 
заведующий РОНО. Анатолий Дмитрие-
вич, не мешкая, указал на одну из студен-
ток: «А я уже выбрал». Это была Надежда 
Николаевна, в ту пору еще Надя, которая 
впоследствии стала его женой. А тогда он 
помог девушке взобраться в кабину гру-
зовой машины, закинул чемодан в кузов, 
а сам поехал следом на мотоцикле.
Надя, будучи активной и любозна-

тельной, с головой окунулась в необыч-
ную для нее деревенскую культуру. Ей, 
выросшей в городе, все было интересно. 
В то время она и не думала, что повстре-
чала свою судьбу. Уже после практики 
приезжала в район по приглашению под-
руги, заходила в гости к Денисовым, по-
знакомилась с их родней. Так бы может 
и продолжалась эта дружба, но мудрая 
мама Анатолия Дмитриевича Фёкла 
Ивановна однажды сказала: «Ведь нра-
витесь друг другу, это понятно, иначе бы 
не ездила». Вскоре по весне состоялась 
их регистрация, а летом, как только На-
дежда Николаевна окончила институт, 
сыграли свадьбу, и она переехала в Юрт-
ное, где и устроилась на работу в школу, 
возглавляемую мужем.

На примере деда и отца
Т.А. БУТКЕВИЧ, Алтайский край, 
Солонешенский район, 
с. Солонешное.

Основоположник династии – 
Анатолий Дмитриевич Денисов.

Анатолий Денисов 
с супругой Надеждой и сыновьями – 

Михаилом и Дмитрием.
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То время запомнилось особо: днем 
– уроки, решение хозяйственных вопро-
сов школы, вечером – мероприятия, а 
ближе к ночи жители села собирались 
на току ворошить пшеницу, чтобы та 
лучше сохла.
Как в ту пору на селе относились к 

учителям можно судить по рассказу ба-
бушки Анатолия Дмитриевича Дарьи 
Петровны. Надежда Николаевна вспо-
минает рассказанный ей случай: зашла 
та как-то в магазин за хлебом, а там оче-
редь не протолкнуться. Дарья Петровна 
и говорит: «Сейчас Толенька на обед при-
дет, мне его успеть покормить нужно». 
Все моментально без слов расступились, 
позволив ей вне очереди купить хлеба.
В 1980 году в молодой семье родил-

ся старший сын Дмитрий, а вскоре Ана-
толия Дмитриевича пригласили на долж-
ность 3-го секретаря райкома комсомола 
в районный центр. Уже в Солонешном ро-
дился второй сын Михаил. Через три года 
Анатолий Дмитриевич возглавил Солоне-
шенскую среднюю школу, там же препо-
давал уроки географии. Как вспоминают 
его коллеги, работал он с душой и боль-
шой ответственностью и как директор, и 
как учитель, был чутким, добрым, внима-
тельным педагогом и руководителем.
У Анатолия Дмитриевича было мно-

го друзей, его любили за добрый нрав, за 
душевность. Педагогический коллектив 
школы относился к нему с уважением.
Был он к тому же человеком творче-

ским, с юных лет играл на баяне и гар-
мошке, вел кружок гармонистов в Центре 
детского творчества. А когда на Алтай 
приезжали братья Заволокины, возил на 
фестиваль «Играй гармонь» четырех сво-
их подопечных, двое из них были его сы-
новья, уроки игры на гармошке которым 
преподал еще с детства.
В школе был организован свой хор, 

который часто выступал на районных 
смотрах художественной самодеятель-
ности. Вместе с женой Надеждой Нико-
лаевной они дуэтом пели песню «Маль-
чишеское братство», которая позже 
стала визитной карточкой дуэта семьи 

Денисовых. Их приглашали исполнять ее 
на различных мероприятиях.
Шло время, подрастали сыновья. По 

окончании школы сомнений о том, какую 
профессию им выбирать, не было. Вна-
чале в Бийский педагогический институт 
поступил Дмитрий на факультет геогра-
фии, через год уже Михаил учился там же 
на факультете технологии и экономики.
Бережно хранимые материалы лет-

них практик отца пригодились Дмитрию 
впоследствии для написания курсовой 
работы, но так сложилось, что затем он 
выбрал для себя другую сферу деятель-
ности.
Михаил после окончания института 

приехал работать в Красноануйскую шко-
лу с. Солонешного. Отработав год, при-
шел в Солонешенскую среднюю школу 
преподавателем физической культуры. 
Работать с детьми Михаилу Анатольеви-
чу нравится: «Стараюсь делать все для 
того, чтобы и им нравилось общаться с 
педагогом. Тут нужно быть еще и пси-
хологом, уметь найти подход к каждому 
ребенку. Хотя, честно признаюсь, порой 
бывает нелегко».
Пример отца всегда является самым 

ярким для сына, дает ему жизненные 
ориентиры, уверенность в правильности 
выбора и твердую основу, чтобы творить 
и передавать свои знания, умения и опыт 
следующим поколениям.

Старший сын Михаил Денисов на уроке.

Анатолий Дмитриевич 
руководил кружком гармонистов 
в Центре детского творчества.
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С. ГУСАРОВА,
фото из архива А.Т. Гордок.

На фотографию бравых солдат 
времён Первой мировой войны я нат-
кнулась в Косихинском краеведче-
ском музее. В конверте были ещё фо-
тоснимки молодых парней в военной 
форме, но уже 80-х годов прошлого 
столетия. К фотографиям был прило-
жен рассказ о запечатлённых на них 
людях. В этих нескольких музейных 
документах уместилась история одной 
военной династии.
Возможно, её основоположником 

был кто-то другой, но до потомков 
дошло имя косихинца Прокина Нико-
лая Васильевича. Он был призван в 
русскую армию в 1914 году и служил 
в резервном полку, расположенном в 
городе Чита. Фотография, где Николай 

рядом с однополчанами (предположи-
тельно двое из них - братья Торощи-
ны из Косихи), выполнена читинским 
фотомастером как раз в год призы-
ва. Живым вернулся Николай к своим 
родным. Ему повезло. В отличие от его 
молодого земляка из села Романово 
Скопинцова Тихона. Парень тоже про-
шёл весь ад войны. Не проходящий 
всю жизнь кашель – последствия от-
равления газами, применяемыми про-
тивником, боль в ноге и хромота – от 
пули, застрявшей в кости. С войны 
Тихон пришёл в 1916 году. И вскоре 
женился на дочери ветерана первой 
мировой Прокина Николая Васильеви-
ча – Екатерине. Из-за ранения Тихон 
был освобожден от призыва на фронт 
в Великую Отечественную войну. Ра-
ботал на железной дороге. В 1938 
году чудом избежал ссылки в Нарым. 
Без вины виноватого Тихона о гро-
зящем аресте предупредил хороший 
друг и однополчанин. В ночь Скопин-
цов исчез. Вернулся спустя много лет. 
Жена, Екатерина Николаевна, родила 
ему десять детей! Младшую назвали 
Тоней. Девчушка видела своего деда 
по материнской линии, прошедшего 
первую мировую, лишь однажды. Но 
запомнила образ на всю жизнь: с бо-
родой и усами, прямой осанкой, гром-
коголосый. 
Дочери Скопинцовы выросли и 

вышли замуж. Антонина встретила 
своего будущего супруга Эдуарда 
Гордок уже после того, как он три 
года отслужил в армии. Отрадой для 
супругов стали сыновья – Вадим и 
Алёша. 
У двух сестёр Антонины - Анны и 

Валентины - мужья были людьми во-
енными. Их форма, рассказы о службе, 
дисциплина приводили в восторг маль-
чишек Гордок. С интересом они слу-
шали рассказы об армейской службе и 
своего отца. 

Мужество по наследству

Алексей рядом с мамой и папой.
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Выбор старшего сына Вадима – 
военная стезя для родителей не стал 
сюрпризом. По окончании в 1990 
году Новосибирского высшего воен-
но-политического общевойскового 
училища он был направлен в город 
Свердловск (ныне Екатеринбург), где 
и прослужил 20 лет в химических во-
йсках. Вадим Эдуардович, закончив-
ший военный путь в чине подполков-
ника, сегодня работает в военкомате 
Дзержинского района города Ново-
сибирск. 
Получил по окончании школы ат-

тестат зрелости и Алексей. Какую 
профессию он смог выбрать, когда с 
детства воспитывался на рассказах о 
мужестве, чести, долге? Подполков-
ник запаса А.Э. Гордок в настоящее 
время живёт в Новосибирске. А до 

этого были военная учёба, служба, 
командование взводом, ротой. А ёще 
– война. Грозная, настоящая, чечен-
ская. 
Родители Алексея не пропускали 

ни один телевизионный репортаж о 
происходящем в республике Чечня. И 
капали в бокал валокордин, и клали 
под язык валидол. Подробности про-
исходящего в те годы Алексей никог-
да не рассказывает. Лишь однажды 
рассказал о том, что спать в зем-
лянках они ложились лицом к входу, 
одетыми в камуфляж, с автоматами, 
уложенными по обе стороны. Несмо-
тря на столь жёсткую школу муже-
ства, Алексей ни разу не пожалел о 
том, что он – военный человек. И су-
пруга у него – из своих же, закалён-
ных службой – фельдшер батальона 
курсантов. Кем станет их маленькая 
дочь, покажет время. Но военная ди-
настия семьи Гордок продолжается. 
Старший сын Вадима, Роман, в этом 
году заканчивает учёбу в военном 
ВУЗе. Предварительно ему уже со-
общили место прохождения службы – 
Дальний Восток. Фотография Романа 
Вадимовича выполнена в 2014 году, 
спустя ровно сто лет с того момента, 
как фотоаппарат запечатлел на плён-
ку его прадеда – Прокина Николая 
Васильевича. Такая судьба у муж-
чин этой семьи – защищать от врагов 
своё Отечество. Доблесть и мужество 
у них – в крови. Это про них сказа-
но в фильме «Офицеры»: «Есть такая 
профессия – родину защищать». И 
праздник 23 февраля для каждого 
представителя этой династии – на-
стоящий, мужской, военный, профес-
сиональный. Дай Бог каждому из них 
здоровья и мирной жизни! 

P.S. Историю своей семьи нам рас-
сказала Антонина Тихоновна Гордок, 
проживающая в селе Контошино. В 
своё время именно она передала в Ко-
сихинский краеведческий музей фото-
графии и письменный рассказ о дина-
стии.Роман Вадимович - продолжатель династии.

Далёкий грозный 14-й год –
Прокин Н.В. - в фуражке.



Т. ПЕРВОВА,
Алтайский край, город Новоалтайск.

Десятками лет исчисляется про-
фессиональный стаж семейных дина-
стий новоалтайских железнодорожни-
ков. Жизнь города и железной дороги 
связаны неразрывными узами: стан-
ция Алтайская – одна из крупнейших 
в России, в городе много структурных 
железнодорожных подразделений, 
и почти в каждой семье есть те, кто 
когда-то работал, трудится сегодня или 
хочет связать свою профессиональную 
судьбу со стальными магистралями. В 
семье Штин любовь к профессии и пре-
данность выбранному делу передаются 
на протяжении уже более шести десят-
ков лет, и сегодня эстафету приняло 
уже третье поколение. 

На работе – поезда, дома - 
разговоры о них 

Основателем династии стали брат 
и сестра: Александр Федорович и Нина 
Федоровна. Порядка 60 лет назад они 
начали трудиться осмотрщиками-ре-
монтниками в вагонном депо. Затем у 
каждого родились дети, которые за-
менили родителей в их семейном деле. 
Сыновья-близнецы Нины Федоров-
ны – Михаил и Юрий – трудились на 
станции Алтайская маневровыми дис-
петчерами, отработав почти по 40 лет 
каждый. Здесь же нашли и свои вторые 
половинки: дежурную по станции Люд-
милу и оператора поста централизации 
Нину. Что интересно, и отчества у их 
жен оказались одинаковыми – Иванов-
ны. Юрий – сын Александра Федоро-
вича, тезка своего двоюродного брата, 
стал связистом на железной дороге. А 
сегодня им на смену пришло третье по-
коление Штин, которое представляет 
Евгений Михайлович.
Как утверждает Евгений, расти в 

семье железнодорожников и не быть 

погруженным в атмосферу этой про-
фессии, невозможно. Как правило, 
все разговоры - вечером за ужином, а 
утром за завтраком – шли о «железке». 
В какой-то момент вроде бы меняются 
темы, но проходит 15 минут, и автома-
тически разговор снова переключается 
на рабочие проблемы. Да и создана эта 
структура так, что всячески поддер-
живает своих сотрудников, создавая 
условия для их совместного времяпре-
провождения: подведомственные спе-
циальные школы, детские сады, свои 
поликлиники и базы отдыха. Поэтому 
все, постоянно общаясь, хорошо знают 
друг друга, дети не по разу бывали у 
родителей на рабочих местах. Может 
быть, поэтому в юности Е. Штин, немно-
го устав от постоянного присутствия в 
своей жизни рельсов и поездов, хотел 
построить ее наперекор традициям, не 
планируя подхватить семейную про-
фессию
Поступил он в медицинский уни-

верситет на лечебный факультет. 
Окончил его, получил диплом, стал 
дипломированным врачом. Но что-то 
пошло не так. Как нередко бывает, в 
процессе обучения понял: медицина 
– не его стезя. Возможно, проснулось 
семейное предназначение, которое 
требовало другого. В какой-то степени, 
даже неожиданно для самого себя, он 
пришел на железную дорогу. Хотя из-
начально родители не хотели, чтобы он 
здесь трудился, даже отговаривали – 
все-таки сложное это дело и очень от-
ветственное. Но идти наперекор судьбе 
было трудно. 

Сравнивают и одобряют

Начинал составителем поездов, 
получил специальное образование в 
Новоалтайском филиале СГУПСа, был 

«Работаешь, 
как твой отец…»
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Отец – Михаил Штин.
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дежурным по парку, а сегодня – дежур-
ный по станции. И вот так уже восемь 
лет крепко держит в руках эстафетную 
палочку семейного дела.

– Работу свою люблю: коллектив у 
нас хороший, дружный, – рассказыва-
ет Е. Штин. – Наша отрасль – особая, 
она соединят всю страну, и приятно 
осознавать, что ты –непосредственный 
участник этого процесса, вносишь в 
него свой, пускай и небольшой, вклад, 
связывая друг с другом людей и горо-
да. Здесь надо иметь стратегическое 
мышление, много планировать, думать, 
чтобы правильно распределять движе-
ние поездов, принимать их и отправ-
лять согласно графику. Мне кажется, 
что я вполне справляюсь со своими 
обязанностями.
Отец, конечно, всегда был для Ев-

гения примером. Коллеги отзываются о 
Михаиле Владимировиче как об одном 
из лучших диспетчеров на станции. Ра-
ботать с ним было легко, даже случа-
лись такие моменты, когда составители 
поездов не хотели уходить из его сме-
ны в другую, так как было комфортно и 
интересно. 
Евгения Штин постоянно сравнива-

ют с его отцом. Особенно те, кто давно 
работает и в свое время еще трудился 
вместе со старшим Штин. Говорят: вот 
это ты делаешь, как Михаил Владими-
рович, вот то - даже лучше, а здесь – 
немного не дотянул. 

– Постоянно нахожусь под их оце-
нивающим взглядом, – смеется Ев-
гений. – Понимаю, что мой отец был 
профессионалом с большой буквы, по-
этому стараюсь поддерживать высоко 
поднятую им планку и делать все, что-
бы он мной гордился. И что скрывать, 
бывает очень приятно, когда меня 
хвалят и говорят: ты работаешь, как 
твой отец. 

Следующий этап «эстафеты»

Сегодня родители уже третий 
год на пенсии, но продолжают живо 

интересоваться жизнью станции Ал-
тайской, спрашивают о последних но-
востях, обсуждают технологические 
изменения и новшества. Железная 
дорога продолжает притягивать к 
себе, как магнит. Ведь всех желез-
нодорожников можно назвать одной 
большой семьей: на работе – вме-
сте, выходные – сообща, праздники 
– тоже, если возникают какие-то про-
блемы, то решать их объединяется 
весь коллектив. И потому, даже нахо-
дясь на заслуженном отдыхе, бывшие 
железнодорожники живут буднями 
«железки». Да и привораживает она к 
себе и людей даже других специаль-
ностей. Показателем может служить 
и то, что когда Евгений пришел рабо-
тать на железную дорогу, был един-
ственным из друзей, а, вслед за своим 
товарищем, большинство из них стали 
железнодорожниками. 
Семейное дело вместе с Евгением 

продолжает и его троюродный брат 
Владислав, ему всего лишь 20 лет, но 
уже два года работает составителем 
поездов. А о тех, кому в свою очередь 
они передадут эстафету семейного 
дела, пока говорить рано. 

– Загадывать сложно, в любом слу-
чае, это, конечно, будет собственный 
выбор детей, – уверен Е. Штин. – Но 
признаюсь, было бы приятно, если бы 
выросло четвертое, а, может быть, и 
пятое поколение Штин, работающих на 
железной дороге.
Что и говорить, всегда легче осва-

ивать специальность, когда рядом есть 
близкий человек, который поможет 
мудрым советом и откроет секреты 
мастерства. Нередко так и бывает, что 
профессия передается из рук в руки: 
от отца к сыну. А когда есть такой пре-
красный пример для подражания, как 
твой самый близкий человек, профес-
сионально совершенствоваться хочет-
ся не только для того, чтобы доказать 
что-то самому себе, но и сказать сво-
ему отцу: ты можешь мной гордиться, 
папа, я тебя не подведу…

Сын – Евгений Штин.
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Е. ГОНЧАРОВА,
Алтайский край, г. Бийск.

50 лет на четверых – таков суммар-
ный стаж службы в органах внутренних 
дел г. Бийска представителей милицей-
ской династии Гусейновых. И это ещё не 
предел. Двое офицеров из этой большой 
и дружной семьи – Гумбат и Асим - по-
прежнему находятся в строю бийских 
стражей правопорядка. А значит, ставить 
точку в летописи династии ещё рано.
Основателем милицейской династии 

Гусейновых стал Новруз Гумбат оглы. Он 
родился в большой дружной, не очень 
обеспеченной азербайджанской семье. 
Тепличных условий жизни не было, но в 
доме царила атмосфера любви, добро-
желательности, взаимной поддержки и 
уважения. С этим багажом ценностей 
Новруз Гусейнов шагнул в самостоятель-
ную жизнь.
Отслужив срочную службу в армии, 

он решил обосноваться на Алтае и в 1975 
году приехал в Бийск. Мечтая получить 
специальность, подал документы в педа-
гогический ВУЗ. Надеялся, что как дем-
бель имеет право на льготное зачисление. 
Но, вопреки всем ожиданиям, никто его с 

распростёртыми объятиями не встретил. 
Ответ приёмной комиссии был безапел-
ляционным – не прошёл по конкурсу. Сту-
чаться в закрытую дверь и доказывать, 
что имеет право на привилегию, Новруз 
Гусейнов не стал, но мечту о высшем об-
разовании не оставил. Записавшись на 
подготовительные курсы политехниче-
ского института, устроился работать ху-
дожником-оформителем. Его творческие 
работы всегда получали высокую оценку 
окружающих, но, как оказалось, главный 
талант Новруза совершенно иной. 
В начале 80-х в его жизни произо-

шёл судьбоносный поворот. Заместитель 
начальника Приобского РОВД Александр 
Кубышкин увидел в трудолюбивом и от-
ветственном парне задатки надёжного 
стража порядка и пригласил Новруза Гу-
сейнова на службу в милицию. 

- Я всегда с большим уважением от-
носился к людям в форме, – признаётся 
Новруз. – Но даже не мог подумать, что 
сам когда-то надену офицерский мундир. 
Теперь сложно представить, что жизнь 
могла сложиться по-другому. 
Участковый - значит проявляющий 

участие – таков был стиль работы Новру-
за Гусейнова. Он не только знал каждого 
жителя, проживающего на его участке. 
Он знал характеры людей, их требова-
ния и нерешённые проблемы. Новруз 
Гусейнов не делил обращения граждан 
на важные и второстепенные, и зача-
стую помогал решать даже те вопросы, 
которые не входили в круг обязанностей 
участкового. 
Признание и доверие жителей обслу-

живаемого участка были главной, но не 
единственной высокой оценкой деятель-
ности участкового. В течение шести лет 
подряд Новруз Гусейнов занимал первое 
место среди бийских участковых по рас-
крываемости преступлений, за что еже-
квартально поощрялся денежной преми-
ей, учреждённой мэром города Геннади-
ем Карпушкиным. За 20 лет безупречной 

Профи – 02

Династия Гусейновых.
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службы фотография Новруза Гусейнова 
неоднократно была на Доске почёта УВД. 
Его личное дело ежегодно пополнялось 
записями о поощрениях и благодарно-
стях. Но полная самоотдача на службе 
обернулась не только безукоризненным 
послужным списком, но и проблемами со 
здоровьем. Сердце участкового не вы-
держало нагрузок, и Новрузу срочно при-
шлось лечь под нож хирурга. После опе-
рации по шунтированию не могло быть и 
речи о продолжении службы. 
С огромным сожалением, пришлось 

уйти на пенсию. Но люди до сих пор пом-
нят номер телефона своего бывшего 
участкового и периодически обращают-
ся к нему за помощью. И он, конечно же, 
помогает.
Любовь Новруза к своей профессии, 

его ревностное отношение к чести мунди-
ра, стали ярким примером для остальных 
представителей многочисленного рода 
Гусейновых. Первым по стопам дяди 
пошёл племянник Камил Джамал оглы. 
Пройдя армейскую службу в Афганиста-
не, он сразу же занял достойное место 
в строю бийских стражей правопорядка. 
В составе наряда патрульно-постовой 
службы милиции Камил Гусейнов в тече-
ние 10 лет охранял общественный поря-
док на улицах нашего города. Затем был 
опыт работы в отделе вневедомственной 
охраны и конвойной службе милиции. В 
общей сложности службе в органах вну-
тренних дел г. Бийска было отдано поч-
ти 14 лет. В послужном списке Камила 
Гусейнова несколько служебных коман-
дировок в «горячие точки» Северо-Кав-
казского региона. Он принимал участие 
в урегулировании межнационального 
конфликта между армянами и азербайд-
жанцами. В составе сводного отряда 
Алтайской милиции заступал на боевую 
вахту в Дагестане. Офицерский китель 
Камила Гусейнова украшает несколько 
боевых наград, в том числе медаль «За 
отвагу». Четыре года назад Камил ушёл 
на пенсию, но без дела не остался. Сей-
час он является депутатом сельского со-
вета села Смоленское Алтайского края. И 

теперь уже не по долгу службы, а по ве-
лению души и совести помогает селянам 
решать их насущные проблемы.
В начале двухтысячных эстафету 

милицейской династии Гусейновых под-
хватил сын Новруза – Гумбат. С самого 
детства Гумбат твёрдо знал – так же, как 
отец, он будет бороться со злом и защи-
щать добро. Первым шагом к осущест-
влению мечты стала учёба на юрфаке 
АГУ. Служебное досье новоиспечённого 
дипломированного специалиста Гумбата 
Гусейнова началось с должности участ-
кового уполномоченного. Тонкостям 
профессии учился у отца, но, не в обиду 
ему, мечтал об оперативной работе. Как 
только в уголовном розыске появилась 
вакансия, Гумбат сразу перевёлся. 
С тех пор прошло уже более 9 лет. 

За это время у Гумбата накопилось про-
фессиональное мастерство, благодаря 
которому он дорос до должности началь-
ника уголовного розыска отдела полиции 
«Восточный». Коллеги уверены, что май-
ору полиции Гусейнову по плечу новые 
профессиональные горизонты, и в своей 
карьере он ещё не сказал последнего 
слова. 
Четвёртым неразрывным звеном в 

цепи милицейской династии стал Асим 
Гусейнов. Получив диплом юриста, он 
сразу пришёл работать в следствие. Но 
продержался всего два месяца. Каби-
нетная работа с бумагами показалась 
ему скучной. Хотелось живого общения 
с людьми, поэтому Асим сделал выбор в 
пользу самой народной службы органов 
внутренних дел. Уже пять лет участковый 
уполномоченный полиции Асим Гусейнов 
отвечает за общественный порядок на 
административном участке № 34, рас-
положенный в районе Мочище. Работа 
спорится. Впрочем, по-другому и быть не 
может, ведь его главным наставником и 
самым строгим судьёй является аксакал 
рода Гусейновых – Новруз. Он сам жи-
вёт и работает по Закону, долгу, чести и 
совести, и того же требует от своих род-
ных, надевших вслед за ним офицерскую 
форму.



44

В народе говорят, что жизнь про-
жита не зря, если ты вырастил сына, по-
строил дом, посадил дерево. Но если ты 
не просто вырастил сына, а еще и пере-
дал ему дело своей жизни – профессию, 
то по праву можешь считать себя со-
стоявшимся человеком. Бывают дина-
стии шахтёров, циркачей, строителей… 
А бывают династии учителей, вот только 
об этом как-то мало говорят. Хороший 
учитель огнем зажигает сердца, теплом 
согревает души. Только с таким отноше-
нием к собственной профессии можно 
отдавать этому нелегкому делу по 30-40 
лет. Только настоящую любовь к своей 
профессии можно передать своим детям 
и внукам.
Педагогический стаж семейной ди-

настии учителей Розбах – 67 лет.
Розбах Николай Юрьевич родился в 

1963 году в с. Куйбышево Краснощёков-
ского района Алтайского края. С детства 
был приучен своими родителями к труду, 
помогал им во всём. Николай Юрьевич 
не мыслил себя без спорта, вел здоровый 
образ жизни. В 1980 году окончил Куй-
бышевскую среднюю школу и решил сде-
лать спорт своей профессией. Он окончил 
педагогический институт и стал учителем 
физкультуры в Новошипуновской сред-
ней школе. С этого момента и началась 
его педагогическая деятельность. Нико-
лай Юрьевич принимает активное уча-
стие в общественной жизни школы, ведет 
большую внеклассную работу по пред-
мету, руководит предметными кружками, 
проводит интересные вечера в школе, 
дает глубокие и прочные знания учащим-
ся. Пользуется большим уважением не 
только среди учащихся и учителей, но и 
среди жителей села.
В 1991 году Николай Юрьевич был 

назначен директором Куйбышевской 
средней школы, которая когда-то вос-
питала и его. Без лишнего преувеличения 

можно сказать, что школа для Николая 
Юрьевича – это его жизнь, призвание и 
радость. Руководя школой, он проявил 
свое мастерство и лучшие качества ор-
ганизатора, что позволило педагогиче-
скому коллективу вырасти в дружную и 
сплоченную команду, способную решать 
любые вопросы обучения и воспитания 
подрастающего поколения. За добросо-
вестный труд на педагогическом попри-
ще Николай Юрьевич награжден Почет-
ной грамотой Министерства образования 
Российской Федерации, знаком «Почет-
ный работник общего образования Рос-
сийской Федерации».
Любовь Юрьевна Розбах, супруга Ни-

колая Юрьевича, тоже много лет отдала 
учительской профессии. Это добрый и от-
зывчивый человек, который, преподавая 
в школе изобразительное искусство, вос-
питывает в детях любовь к прекрасному, 
трепетное отношение ко всему живому. В 
атмосфере любви, заботы, уважения друг 
к другу, требовательного отношения к 

С.А. СКВОРЦОВА, Алтайский край, 
Краснощёковский район, 
с. Куйбышево. Учителями славится Россия, 

ученики приносят славу ей

Николай Юрьевич – 
глава спортивной педагогической 

династии Розбах.

Николай Розбах на уроке.
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себе и своему делу подрастал сын Мак-
сим. У ребёнка воспитывали жажду зна-
ний. С детских лет Любовь Юрьевна раз-
вивала у сына любовь к книге, тратила 
немало средств на покупку книг, в доме 
была собрана богатая библиотека.
Родители жили своей учительской 

работой, жили школой, своим примером 
показывая сыну, что к выбранному делу 
нужно относиться ответственно и с пол-
ной самоотдачей. Максим видел это, 
видел, как уважают маму и папу уча-
щиеся школы. Он гордился родителями, 
старался быть похожим на них, никогда 
их не огорчать. Любовь к спорту была 
передана сыну от отца. Уже в 10 классе 
Максим стал членом сборной района по 
волейболу, вместе с Николаем Юрьеви-
чем они участвовали в различных спор-
тивных соревнованиях, как районных, так 
и краевых.
Максим пошёл по стопам отца, стал 

учителем физкультуры. «На мое решение 
стать педагогом очень сильно повли-
ял мой отец. Он сумел привить мне на-
стоящую любовь к спорту и физической 
культуре, его уроки я любил больше всех 
остальных. Я серьезно занимался волей-

болом, с детства мечтал стать тренером 
или учителем физкультуры», – говорит 
теперь Максим Николаевич. На протя-
жении 7 лет Максим Николаевич Розбах 
занимается педагогической деятельно-
стью. Помимо уроков ведет в школе во-
лейбольную секцию. Его учащиеся пока-
зывают стабильно высокие спортивные 
результаты на уровне района. Многие 
выпускники поступают в педагогические 
учебные заведения на факультет физиче-
ского воспитания.
Спортивные традиции, заложенные 

Николаем Юрьевичем, развиваются и 
крепнут в семейном кругу. Внучка Рена-
та, несмотря на свой юный возраст, уже 
показывает хорошие спортивные резуль-
таты. В 8 лет она заняла 1 место в рай-
онных соревнованиях по самбо, 2 года 
посещает секцию по волейболу, увлека-
ется акробатикой. Время бежит. И кто 
знает, может, традиция вновь повторится 
и внучка продолжит спортивную педаго-
гическую династию.
Много усилий, выносливости, а самое 

главное – воли требует спортивная жизнь. 
Но твердый характер, воспитанный спор-
том, - фирменный знак семьи Розбах.

Сын Максим – учитель физкультуры.

8-летняя внучка Рената 
с первыми спортивными наградами.

Николай Розбах с супругой Любовью 
и сыном Максимом.
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Д.А. ЧЕРЕДНИЧЕНКО, корреспондент 
районной газеты «Сельчанка»,
Алтайский край, 
Новичихинский район, село Новичиха.

Семья фермеров Игнатушиных из 
поселка Мамонтово Новичихинского 
района вот уже больше двух десятиле-
тий занимается земледелием. Дела у 
отца Василия Михайловича с сыновья-
ми Вячеславом и Евгением идут хорошо: 
в хозяйстве всегда одни из лучших по-
казателей урожайности пшеницы, боль-
шая материально-техническая база.
А началось все в конце позапрошло-

го века. Тогда на Алтай активно начали 
переезжать переселенцы из централь-
ной России. Крестьяне ехали на новые 
земли в поисках лучшей доли. Прибыл в 
Новичиху с Рязанщины и Андрей Игнату-
шин. С собой он привез семена ржи и тот 
скромный скарб, который поместился в 
заплечную котомку. Как было тяжело об-
живаться на новом месте тем людям, что 
основывали села нашего края, мы мо-
жем только догадываться. Судя по ста-
рым газетным материалам, переселенцы 

жили впроголодь в сырых и холодных 
землянках, многие умирали еще по до-
роге, так и не дойдя до новой земли….
По словам Василия Михайловича, 

любовь к земле и настойчивость при до-
стижении цели он перенял от прадеда 
Андрея, которого хоть и никогда не ви-
дел, но много о нем слышал от деда. 
Судьба Василия в молодые годы 

складывалась почти также как и у дру-
гих деревенских парней. Отучился в 
школе, получил специальность тракто-
риста и шофера, начал работать во вто-
рой бригаде колхоза «Россия», женился, 
отслужил в армии и снова вернулся к 
сельскому труду. Но все же была у пар-
ня отличительная черта: всегда ему хо-
телось быть лучшим в работе, добивать-
ся все больших и больших показателей. 
И у него это получалось: неоднократно 
молодой комбайнер становился победи-
телем внутрибригадных соревнований, 
и в честь него поднимали красный флаг. 
За смену по методу раздельного ком-
байнирования В. Игнатушин намолачи-
вал 600-800 центнеров пшеницы. 
В начале девяностых появилась воз-

можность уйти из колхоза и В. М. Игна-
тушин сделал это, нисколько не сомне-
ваясь в правильности своего поступка. 
То ли заговорил в нем голос прадеда, 
который не только рискнул покинуть 
родные края, но и добился успеха там, 
где многие ничего не смогли сделать. То 
ли желание стать хозяином на земле и 
доказать самому себе – стоишь ты чего-
то или нет. Но решение было принято, и 
начались последствия….
Из колхоза начинающих фермеров 

отпустили в 1992 году, выдав им на иму-
щественные паи все самое «лучшее»: 
разваливающийся на ходу автомобиль 
ЗИЛ-157, старый гусеничный трактор 
Т-4 и несколько сеялок СЗС-2,1 и кое-
что еще тоже в «отличном» состоянии.
Вот так в конце зимы, выйдя на 

улицу и окинув взором все свое «бо-

 «Когда ты хозяин земли…»

Семья фермеров Игнатушиных: 
Василий с сыновьями – 
Вячеславом и Евгением.
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гатство», Василий Михайлович бодрым 
голосом произнес: «Ну что? Начнем 
готовиться к посевной»! Вместе с ним 
начинали работать еще несколько че-
ловек, которые впоследствии вышли из 
хозяйства. И вот тогда-то дело стало по-
истине семейным. 
С самых первых дней фермерство-

вания отцу стал помогать старший сын. 
И хотя Вячеслав имеет высшее образо-
вание Санкт-Петербурского института 
экономики и управления по специаль-
ности «менеджмент», даже и речи не 
было о том, что он уедет из поселка. 
Еще в годы учебы в школе парню вы-
дали «корочки» тракториста и шофера 
в местном учебно-производственный 
комбинате. И отцу очень пригодились 
умения сына. Со временем к делу при-
общился и младший сын – Евгений, тоже 
получивший удостоверение шофера и 
тракториста. 
Как убежден Василий Михайлович: 

земледелец в селе, да еще в собствен-
ном хозяйстве, это не просто механиза-
тор. Это и сварщик, и механик, и води-
тель, и животновод, и строитель… Все 
нужно уметь, когда работаешь на земле 
и живешь в селе. Так, глава семьи в со-
вершенстве владеет профессией пчело-
вода, держит приличную пасеку. В кол-
хозе он освоил дело овцевода, 12 лет 
был чабаном. Но никогда не оставлял 
работы в поле, как начинается сезон, он 
уже или на тракторе, или на комбайне.

«Поле с колосящейся пшеницей за-
вораживает в жаркий день! Правда! 
Смотришь на него и будто тонешь в 
этом солнечном, впитавшем тепло лета 
море колосьев. Погладишь их верхушки 
ладонью, ощутишь упругие зерна, вдох-
нешь дурманящий аромат трав и горя-
чей земли, – и поймешь, что живешь не 
зря! Что все это создано благодаря вот 
этим мозолистым рукам, которые всег-
да пахнут соляркой», – вот как лирично 
рассказывает Василий Михайлович о 
смысле своей работы.
А труда вложено много, очень много 

отдано любимому делу и не зря. Первые 

годы были особенно трудными. Игнату-
шины, как рачительные хозяева, пре-
жде всего хотели не только получать 
прибыль с земли, но и вкладывать в нее. 
Хозяин изучал передовые технологии в 
агрономии, брал кредиты на покупку со-
временной техники и удобрений, вместо 
того, чтобы получать большую зарплату. 
Обучал правильно работать сыновей. И 
всем вместе им удалось добиться успе-
хов. 

«Быть хозяином на земле хорошо, 
ты можешь сам планировать свою ра-
боту. Только нужно помнить и об от-
ветственности, которую берешь на себя. 
Ведь растить хлеб – не просто пахать и 
сеять. Это значит – вносить свою лепту в 
общее дело хлеборобов Алтая, который 
недаром считается житницей Сибири, 
потому что поставляет стране и миру 
лучший хлеб. Что очень важно сейчас, 
когда многие люди в разных странах 
недоедают. Быть хозяином – не только 
получать прибыль от своего дела, но и 
учет всех рисков, связанных с производ-
ством сельхозкультур. Может случиться 
так, что не предложат хорошую цену на 
зерно, а, может, погода не даст убрать 
пшеницу, или вообще будет неурожай. 
Так что работаем мы на земле, но смо-
трим на небо в прямом и переносном 
смыслах этих слов», – говорит Василий 
Михайлович.
Кто будет продолжать семейное 

дело? Конечно, сыновья, которые все-
му уже научились. Есть у Игнатушиных 
внучки, жена Вячеслава – Светлана – 
беременна третьим ребенком. Так что 
дедушка не оставляет надежд и ждет 
внука, для которого у Василия Михай-
ловича есть пара-тройка секретов ве-
дения семейного бизнеса. 
Хорошо, что есть в наших селах та-

кие крепкие семьи, знающие, для кого и 
для чего они трудятся. Ведь Игнатушины 
не просто фермеры, они люди, благода-
ря и их усилиям, в том числе, маленький 
поселок еще существует на карте райо-
на. Вот такая трудовая династия хлебо-
робов живет в Новичихинском районе!
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И. АЛУБИН,
Табунский район Алтайского края.

Мужская и женская половины се-
мейной династии Броцманов, работа-
ющие в гра-дообразующем предпри-
ятии Табунского района «ЗАО» Табун-
ский элеватор, смололи, расфасовали 
и отправили в разные уголки России 
и зарубежья уже не один железнодо-
рожный состав
Первым, как водится, протоптал 

дорожку в сферу зерноперерабаты-
вающей отрасли глава семьи – Иван 
Андреевич Броцман. Произошло это в 
1982 году, когда за его плечами уже 
был опыт работы механизатором в це-
линном совхозе «Алтай», армейская 
«закалка», учеба в сельскохозяйствен-
ном техникуме и небольшой период 
самостоятельного агро-номства в Ку-
лундинских степях.
До нынешней высокой должности 

– начальника мельничного комплекса 
(в его ве-дении находится «старшая» 
по возрасту мельница №1, перера-
батывающая 42 тонны зерна в сутки 
и «младшая» под номером два, 250 
тонн в сутки), как и заведено на этом 
предпри-ятии, Андрей Иванович про-
шел через несколько ступенек «ро-
ста». Тракторист, слесарь элеватора, 
начальник вспомогательного участка, 
вальцевой – вот далеко не полный 
пере-чень тех профессий, в коих опро-
бовал себя нынешний руководитель. 
И это оказалось ни-чуть не лишним: 
приобретенные навыки и опыт пошли 
только на пользу, как и высшее об-
разование, полученное без отрыва от 
производства. 

– Это сейчас, из-за здоровья, он 
чуточку угомонился, а так дневал и 
ночевал на ра-боте, – поведала его су-
пруга Галина Васильевна. – Особенно, 
когда велось строительство его «де-
тища» – мельницы №2. «Пахал», мож-
но сказать, в три смены, практически 

жил там. Конечно, не он один, весь 
коллектив у нас такой. Потому высо-
комеханизированный комплекс высо-
той с пятиэтажный дом и возвели за 
семь месяцев. А сколько впечатлений 
было, когда с удлинившейся «линейки» 
выхода готовой продукции (к традици-
онной 50 и 25 килограммовой фасов-
ке добавились 5 и 10 килограммовые 
мешки) пошла мука высшего, первого, 
второго сорта, крупа манная… 
На табунском элеваторе есть одно 

неписанное правило: на достигну-
том не оста-навливаться. Ему Андрей 
Иванович следует четко и неукосни-
тельно, раз и навсегда став едино-
мышленником в этом вопросе руко-
водству предприятия. Нововведения 
и реконст-рукции, хоть и хлопотное 
это дело, всякий раз как бы заряжают 
его дополнительной энергией, а высо-
кий профессионализм и умение орга-
низовать производственный процесс 
с выгодой для предприятия – вот те 
качества, которые присущи умелому 
руководителю.
Плоды проведенных мероприятий? 

Их, как говорится, хоть пруд пруди. 
Что на краевом уровне, что на россий-
ском: мучная продукция Табунского 
элеватора прочно прописалась среди 
«Лучших алтайских товаров» и не раз 
отмечалась медалями и Дипло-мами 
Всероссийской программы «100 луч-
ших товаров России». 
Вот и последняя реконструкция, 

которая прошла в конце 2015 года, 
привела к то-му, что выход муки мель-
ницы вырос на 5 тонн в сутки. Много 
это или мало? По предва-рительным 
подсчетам, при переработке такого 
же, как и прежде, количества зерна, 
муко-молы дополнительно получат 
около двух тысяч тонн муки в год.

– Одним из «узких мест», или, если 

Отец, мать, сын, сноха… 
и табунская мука

Глава семьи – 
Иван Андреевич Броцман.
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хотите, проблемным узлом на наших 
дейст-вующих турецких вальцевых 
станках был приемный стакан. Из-за 
него часть поверхности вальцевых 
станков работала вхолостую. По де-
сять сантиметров с каждой стороны 
из-за недоподачи зерна измельчали… 
воздух. Теперь совсем иное дело, про-
дукт размола равномерно распреде-
ляется по всей длине вала, а это и есть 
та цель, которую мы преследовали, и 
которая дала весомый экономический 
эффект, – так буднично и лаконично 
прокомментировал Андрей Иванович 
один из итогов декадной реконструк-
ции.

– Наверное, мне с генами пере-
далась тяга к мукомольному произ-
водству, – то ли шутя, то ли всерьез, 
поведал о выборе профессии сын Ан-
дрея Ивановича – Дмитрий. В семье, 
к его решению устроиться на элева-
тор, отнеслись как к должному: ниче-
го плохого в том, что рядом с отцом 
и матерью будет работать сын не ус-
мотрели, скорее даже обрадовались. 
Единственным сомнением было то, по-
тянет ли семнадцатилетний паренек? 
Сдюжит? Не ударит в грязь лицом? 
Трудовую деятельность под при-

смотром отцовского ока на мельнице 
Дмитрий на-чал выбойщиком, с од-
ной из начальных ступенек «иерархи-
ческой» лестницы мукомо-лов. Дело 
вроде нехитрое: затарил дозирован-
ное автоматикой количество муки в 
мешок, зашил да и отправил по кон-
вейеру к месту складирования. Один, 
второй, третий – и так до 1000 мешков 
за смену. Через три года продвинул-
ся на одну ступеньку выше – Дмитрию 
доверили обслуживать мельничное 
оборудование, что входит в обязанно-
сти вальцевого. 

– Как и отец в свое время, я окон-
чил сельскохозяйственный техникум, – 
поведал о себе Дмитрий. – Это позво-
лило закрепить полученные в теории 
знания на практике. При-мерно че-
рез год изучил мельничный комплекс 

вдоль и поперек, далось это относи-
тельно легко. Да и отец кое-что под-
сказывал, учил секретам мукомольно-
го производства.
Учил на совесть, поскольку в 27 

лет сын стал старшим смены и стал с 
«капитан-ского мостика» отслеживать 
по монитору пять маршрутов движе-
ния сырья от приемки с элеватора до 
размола. Ответственности прибави-
лось, хлопот тоже, но, как и отца, это 
его ничуть не смущает, а скорее на-
оборот, «заводит», хочется поскорее 
дорасти до зрелого мастера. 
О том, как это получается, мож-

но судить по наградам. Не каждый на 
предприятии может похвастать тем, 
что его труд отмечен на краевом уров-
не. Дмитрий может, посколь-ку уже в 
двадцатилетнем возрасте был поощ-
рен Грамотой Союза зерноперера-
ботчиков Алтайского края. Случилось 
это в 2008 году, когда отца отметили 
отраслевой медалью российского Со-
юза мукомольных и крупяных пред-
приятий знаком отличия «За вклад в 
развитие отрасли хлебопродуктов», а 
маму (в этом году кладовщик мельни-
цы отметит 15-летний элеваторский 
юбилей) поощрили Почетной грамотой 
предприятия за высокие достигнутые 
показатели. 
Супруга Дмитрия – Кристина – 

тоже трудится на мельничном ком-
плексе. Пришла работать в цех мел-
кой фасовки муки в упомянутый выше 
и щедрый на награды для семейства 
Броцманов год. Сейчас – выбойщик 
на мельнице, которой командует, – ее 
тесть и муж. Вместе с ее «пятилеткой», 
общий семейный стаж на предприятии 
перевалил за 65 лет. Отрадно, что ро-
дительскую эстафету дети приняли и 
несут достойно, и как знать (дело-то 
молодое!), может на мельнице появит-
ся и третье поколение Броцманов. А 
почему бы и нет? Ведь в перспективе 
– строительство еще одной мельницы 
и толковые и умелые мукомолы на ней 
ой как нужны…

Сын - Дмитрий Броцман.
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Совет Школы 
«МБОУ Верх-Катунская СОШ», 
Алтайский край, Бийский район, 
с. Верх-Катунское.

Учительская династия. Как много 
смысла в этих двух словах. Это годы 
беззаветного труда, радость творче-
ских побед, сотни детей, впитывающих 
тепло человеческого сердца, постиг-
ших знания и научившихся честности, 
справедливости, ответственности и 
обязательности. Наследование заня-
тия предков зачастую накладывало 
моральную ответственность на потом-
ков за свои поступки.
В настоящее время у нас в Бий-

ском районе Алтайского края в МБОУ 
«Верх-Катунская СОШ» работает учи-
телем технологии Каракчеев Алек-
сандр Васильевич, который является 
продолжателем династии Поздеевых 
– Каракчеевых. У Александра Васи-
льевича все родственники старшего 
поколения были учителями, многие 
из которых работали в нашей школе. 
Общий педагогический стаж династии 
Поздеевых - Каракчевых- 276 лет!
 Поздеев И.В. – 16 лет -дед
 Поздеева А.А. – 34 года
 Поздеев М.В.- 4 года
 Поздеев А.И. – 40 лет
 Поздеева А.Г. – 25 лет

 Каракчеева Л.И.- 35 лет
 Каракчеев В.И.-18 лет -отец 
 Каракчеев С.И.- 32 года
 Каракчеева П.Н.- 33 года
 Каракчеев А.В.- 31 год-сын
 Каракчеев С.С. – 8 лет 
В Башкирии в 1898 г. родилась 

девочка Агафья, получив начальное 
образование, она поступила в Мясогу-
товскую гимназию Дуванского района, 
по окончании которой получила право 
быть учителем начальных классов. В 
1923 году в с. Боровлянка Иван Ва-
сильевич Поздеев женился на Агафье 
Александровне.
Поздеев Иван Васильевич родил-

ся 9 сентября 1893 года на Урале. 
Закончил Мясогутовскую гимназию и 
получил аттестат с правом работать 
учителем начальных классов. В г. Ми-
нусинске и начинает работать в шко-
ле. В 1923 года семья переезжает в 
с. Боровлянка, где супруги Поздеевы 
преподают в школе до 1925 года. В 
этом году их переводят в неполную 
среднюю школу с. Савиново: Агафью 
Александровну учителем начальных 
классов, а Ивана Васильевича учите-
лем биологии. Иван Васильевич по-
нимает, что ему не хватает знаний и 
поступает в 1930 году в городе Ново-
сибирске на высшие курсы биологов, 
по окончании которого его назначают 
директором в с. Савиново. Любовь к 
крестьянскому труду у него осталась 
с детства, и поэтому он добился, что-
бы школе дали пашню, приобрёл че-
тыре лошади, построил конюшню, 
мастерскую для обучения учащихся 
труду, кухню с большой русской пе-
чью. Школа сеяла пшеницу, овёс, 
подсолнечник, сажала картофель и 
другие овощи. Всем коллективом око-
лачивали подсолнухи, сушили, сдава-
ли и получали масло. Сами рубили и 

Дорогу делает не первый, 
а тот, кто вслед пуститься смог…

Сын Каракчеев А.В. 
и отец Каракчев В.И..
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солили капусту. Школьники работали 
в колхозе на уборке свеклы - им да-
вали сахар. Иван Васильевич украсил 
территорию школы кустами роз, сире-
ни, акации. В 1937 году Ивана Васи-
льевича переводят на должность ди-
ректора школы в село Верх – Катун-
ское. 22 ноября этого же года Ивана 
Васильевича вызывают в военкомат, 
где был арестован, а спустя некото-
рое время расстелен, по всей вероят-
ности, в бывшем здании НКВД на ул. 
Кирова, 2. Иван Васильевич успел по-
работать в школе только 16 лет, но 
оставил добрый след в памяти тех, с 
кем он работал и кого учил.
Агафья Александровна осталась 

без мужа с двумя детьми на руках: 
дочь Лидия 1926 года рождения и сын 
Александр 1929 года рождения. По-
здеев Александр Иванович закончил 
Верх-Катунскую школу, Бийское педу-
чилище. Его педагогический стаж со-
ставил 40 лет. 
Сестра Лидия с 1942 года по 1945 

года учится в Бийском педагогиче-
ском училище на учителя начальных 
классов. С 15 августа 1945 года Лидия 
Ивановна работает в Верх-Катунской 
школе. 
В 1952 году в город приезжа-

ет жених Лидии Ивановны - Василий 
Иванович, с которым она была знако-
ма ещё до войны и переписывались 
во время войны. Василия Ивановича 
приглашают учителем труда, так как у 
него были «золотые руки». Чуть позже 
поступает на заочные курсы в Горно-
Алтайский пединститут. Каракчеев Ва-
силий Иванович проработал в школе 
18 лет. 
У Лидии Ивановны с Василием 

Ивановичем есть два сына: Алек-
сандр и Михаил. Михаил не пошёл по 
стопам родителей. Он работает во-
дителем, а вот Александр стал учите-
лем, но не сразу. Закончив Верх - Ка-
тунскую среднюю школу, поступил в 
Алтайский Сельскохозяйственный ин-
ститут, после окончания которого был 

приглашён в ГПЗ «Катунь» на долж-
ность инженера-механика. Детские 
воспоминания не отпускали Алексан-
дра: «Я не знал, что такое детский 
сад. Родители работали, я же сидел 
на их уроках под партой, а старше-
классники меня угощали пряниками, 
и мне тогда казалось это самым луч-
шим лакомством».
В 1983 году его пригласили рабо-

тать в школу учителем труда. Алек-
сандр Васильевич понял, что без спе-
циального образования ему не обой-
тись, и поступил на заочное обучение 
в Бийский Государственный Педагоги-
ческий институт. В настоящее время 
Александр Васильевич продолжает 
трудиться в нашей школе учителем 
технологии. Но любовь к природе, по-
ходам, преодолению трудностей, при-
вела в школьный туристический клуб 
«Арго». С 1987 года в районных, кра-
евых соревнованиях наша команда 
регулярно занимает призовые места. 
В 2006 Александр Васильевич полу-
чает федеральный знак «За развитие 
детского туризма». С 2009 команда 
представляет Алтайский край на Все-
российских соревнованиях.
Александр Васильевич гордит-

ся своими выпускниками, которые 
нашли продолжение детским увле-
чениям в выбранных профессиях. Но 
главное, что его внук Никита увлекся 
туризмом, видом спорта, требующим 
постоянной работы над собой, раз-
вивающим силу воли, трудолюбие, 
ответственность. Это черты, отли-
чающие династию Поздеевых – Ка-
ракчеевых, которая на протяжении 
нескольких поколений идет этой 
трудной, но очень интересной и не-
обходимой обществу дорогой. Ког-
да спрашиваешь Никиту: «Кем ты 
будешь?» - отвечает: «Буду, как дед 
Василич, водить детей по горам!»
Учительская династия Поздеевых 

– Каракчеевых - яркий пример само-
отверженного труда на «ниве образо-
вания».

Каракчеев А.В. 
руководитель клуба АРГО.

Каракчеева Л.В 
и Каракчеев В.И в учительской.
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Н.Н. БЛИЗНЯКОВА,
Алтайский край, г. Славгород.

В природе все мудро продумано 
и устроено,

всяк должен заниматься 
своим делом,

и в этой мудрости – 
высшая справедливость жизни.

Леонардо да Винчи

Понятие «семейный бизнес» для 
дружной многодетной семьи Ней-
фельд из города Славгорода не просто 
слова. Девять из двенадцати членов 
семьи работают, что называется, на 
себя. 17 лет назад на рынке Славгоро-
да появилась новая фирма по произ-
водству мягкой мебели «Славмебель». 
Ее основатель – глава семьи Виктор 
Нейфельд. Старший сын Андрей – пер-
вый помощник во всех делах, не так 
давно встал у руля семейного бизнеса. 
Дочь Лилия – бухгалтер на производ-
стве, сын Иван занимается доставкой 
материалов, дочь Анита работает за-
кройщиком. Сегодня продукцию фир-
мы хорошо знают и любят не только в 
Славгороде, но и далеко за пределами 
Алтайского края. 
А началось все в переломном для 

семьи 1999 году. В ту пору глава се-
мейства Виктор Андреевич Нейфельд 
работал сварщиком на Славгородском 
молочном комбинате. В семье подрас-
тало четверо детей. Нужно было ду-
мать об их будущем. И тогда пришла 
идея начать свой бизнес. Виктор Ан-
дреевич арендовал небольшое здание 
с деревообрабатывающими станками, 
нанял трех рабочих. Привезенные из 
заграничной поездки фотографии об-
разцов мягкой мебели легли в основу 
первой коллекции фирмы «СлавМе-
бель». Закупили необходимые ма-
териалы и запустили производство. 
Однако первый блин оказался комом. 

По-скандинавски сдержанные модели 
диванов пришлись не по вкусу славго-
родцам. Нейфельд принимает реше-
ние – заменить модели, и останавли-
вает выбор на классических образцах 
диванов и кресел. Производство резко 
пошло вверх. Уже в 2001 году в цехах 
«СлавМебели» ежемесячно произво-
дилось 120 комплектов мягкой мебе-
ли. Оптовые поставки были организо-
ваны в города Алтайского края, в г. 
Новосибирск, Новосибирскую область, 
г.Новокузнецк, Кемеровскую область. 
В 2008 году к оптовой продаже до-
бавилась розничная. Специалисты 
«Славмебели» начали работать под 
заказ. На сегодняшний день в выста-
вочном салоне фирмы представлено 
35 моделей комплектов мягкой ме-
бели, причем ассортимент ежегодно 
обновляется. В штате состоит 25 че-
ловек. 

Формула успеха - 
доверие и ответственность

Семья Нефельд.

Глава семейства – Виктор Андреевич Нейфельд.
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Практически с первых дней в биз-
несе рядом с отцом был его старший 
сын Андрей. «Я рос на производстве. 
Мне нравилось наблюдать за тем, 
как происходит процесс сборки мебе-
ли. Отец говорил мне, что если я хочу 
продвигаться вперед именно в этом 
виде деятельности, то должен знать 
процесс «от» и «до». Поэтому я освоил 
все рабочие специальности. Был за-
готовщиком, пильщиком, станочником, 
сборщиком, долго работал в обивоч-
ном цехе. Первое время для меня это 
было скорее хобби, чем работа. Когда 
мои сверстники играли в конструктор, 
я собирал настоящие модели диванов 
и кресел. С 14 лет, с водителем, ездил 
на больших грузовых машинах, за сы-
рьем. А когда однажды, отец заболел 
и попал в больницу, я на два месяца 
встал во главе фирмы. Мне было 16 
лет, и я очень боялся подвести отца. 
Тогда на фирме работало уже три бри-
гады рабочих. Все старше меня, а я - 
мальчишка. Но все получилось». В 17 
лет отец подарил Андрею грузовичок, 
и все доставки по городу он делал са-
мостоятельно. Главный принцип вос-
питания в семье Нейфельд – ребенок 
должен привыкать к труду с детства, 
и знать цену деньгам. «Мы всегда в 
работе, даже самые младшие члены 
семьи, - говорит Андрей, - кто на про-
изводстве, кто на конюшне, кто маме 
по хозяйству помогает». Интересный 
факт: никто из членов семьи не полу-
чает зарплату. Каждый тратит ровно 
столько, сколько нужно для решения 
своих насущных проблем, без ущерба 
общему бюджету. Эта высокая степень 
доверия между родителями и детьми, 
и есть главная традиция семьи Ней-
фельд. Сегодня все текущие задачи по 
работе фирмы «СлавМебель» решает 
Андрей: трудоустройство, заработная 
плата рабочим, производственные во-
просы, реализация товара и многие 
другие. С отцом советуется только по 
особо важным вопросам, таким на-
пример, как вложение капитала.

Несмотря на большую занятость, 
год назад Андрей открыл еще одну 
фирму - конноспортивный клуб «Ал-
люр». Это была семейная  мечта. Когда 
несколько лет назад отец купил пер-
вую лошадь, все младшее поколение 
Нейфельдов бесповоротно и навсегда 
«заболело лошадиной темой». Дохо-
ды от главного семейного бизнеса и 
гранты позволили построить конюш-
ню по европейским стандартам. На 
сегодняшний день в табуне 15 лоша-
дей и пони. Три тренера обучают всех 
желающих навыкам езды, а также ра-
ботают с детьми с нарушением опор-
но-двигательного аппарата. Главные 
помощники в ежедневной работе 
на конюшне младшие члены семьи. 
16-летний Эдуард учится на ветери-
нара, а все свободное от учебы вре-
мя, проводит на конюшне: тренирует 
лошадей, лечит, следит за порядком. 
13-летний Марк работает в «Аллюре» 
каждый день, после школы, ухажи-
вает за лошадьми, катает клиентов в 
повозках и каретах по городу. Эльви-
ра, которой в этом году исполняется 
12 лет, главная помощница маме по 
хозяйству, не упускает возможности 
прокатиться на лошади, прекрасно 
держится в седле. А руководит новой 
фирмой отец семейства – Виктор Ан-
дреевич. 
В семье Нейфельд 10 детей. И 

только трое не заняты в работе се-
мейных фирм. Дочь Нелли, выбра-
ла для себя другую дорогу, учиться 
на фармацевта. А 8-летний Альберт 
и 6-летняя Альвина пока слишком 
малы. Но учитывая то, что члены се-
мьи всегда все делают вместе, а к 
труду приучены даже самые малень-
кие, вероятность того, что и младшие 
продолжат дело отца, весьма велика. 
А если добавить к этому непререкае-
мый авторитет отца Виктора Андрее-
вича, всестороннюю поддержку мамы 
Татьяны Ивановны, то в дальнейшей 
судьбе семейного бизнеса сомневать-
ся не приходится. 

Старший сын - Андрей Нейфельд.
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И. БЕЗГИНОВ,
Рубцовский район, Алтайский край.

Вот уже почти  четверть века в ма-
локомплектной школе посёлка Ново-
российский Рубцовского района рабо-
тает учителем экономики и растение-
водства Михаил Дмитриевич Свиридов. 
Четыре десятка лет назад Михаил 

Свиридов об учительстве и не помыш-
лял. Школа, армия, работа водителем, 
поступление в Алтайский сельскохо-
зяйственный институт и его окончание 
с красным дипломом. Молодой человек 
вернулся в родной колхоз «Заря» в селе 
Половинкино, где ему сразу же пред-
ложили должность главного агронома. 
Сегодня он с улыбкой вспоминает о 
своем волнении: а вдруг не получится! 
Не только получилось, но и карьера 
пошла в гору. Вскоре колхоз впервые 
в истории Рубцовского района стала 
лидером по урожайности, а активного 
молодого специалиста направили в по-
селок Новороссийский руководить пар-
торганизацией колхоза «Россия». Через 
год Свиридов М.Д. стал председателем 
этого хозяйства.

В 1992 году Михаил Дмитриевич, 
переживая за будущее колхоза, что 
называется, сгорел на работе. Два об-
ширных инфаркта, клиники, стациона-
ры, длительный период реабилитации, 
кажется, уже не оставляли шанса для 
активной деятельности. И действи-
тельно, здоровье больше не позволяло 
трудиться на ниве сельхозпроизвод-
ства. Но и сидеть, сложа руки - не в его 
характере. В то время Новороссийская 
школа как раз вступила в эксперимент, 
одним из главных вопросов которого 
было возрождение ученических произ-
водственных бригад. 
В расписании школы появились но-

вые предметы: растениеводство, эко-
номика. Потребовался специалист, ко-
торый бы мог преподавать их. 
Имея солидный опыт руководите-

ля, Михаил Дмитриевич активно вклю-
чился в экспериментальную работу по 
созданию проекта «Модель сельской 
школы с фермерским уклоном». Про-
фессиональная компетентность руко-

«Эстафета поколений»

Михаил Свиридов с учениками.
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водителя, практический опыт с лихвой 
заменили отсутствие педагогического 
образования.
Первыми членами ученической 

производственной бригады «Росток» 
были учащиеся 10 класса, в их числе и 
сын Михаила Дмитриевича - Дмитрий. 
Своя земля, свой урожай, своя техника, 
свои финансовые средства позволили 
ученикам по-новому посмотреть на ре-
зультаты собственного труда, ощутить 
себя самодостаточными  хозяевами. 
Ребята познавали азы земледелия, ос-
новы агрономии и экономики. С 1996 
года его ученики стали активно уча-
ствовать во всех конкурсах своего про-
филя и уже через два года заслужили 
первое признание - Президентскую 
премию «Одаренные дети России». 
И сам организатор этого дела не 

прятался в тени, участвуя в професси-
ональных конкурсах - районных, кра-
евых, всероссийских. Он награжден 
знаком «Почетный работник общего 
образования РФ». В 2007 году М.Д. 
Свиридов был назван в числе лучших 
учителей России, в 2012 году подтвер-
дил это звание вновь, став обладате-
лем Президентской премии. 
Михаил Дмитриевич с удоволь-

ствием делится своим опытом с кол-
легами школы, района, края, а в 2010 
году на VIII Международном конкурсе 
им. А.С. Макаренко  в г. Москве лично 
представил опыт работы по теме «Мо-
дель сельской общеобразовательной 
школы», за что школа награждена ди-
пломом II степени и премией за реали-
зацию социально-значимого проекта 
«Гражданское становление личности 
через духовно-нравственное и трудо-
вое воспитание, активное вовлечение 
детей в производительный труд».. 
Сын Дмитрий после окончания 

Алтайского аграрного университета 
вернулся в родную школу. Дмитрий 
Михайлович также как и его отец, не 
хотел видеть себя  вне села, и поэтому 
он стал помощником не только в рабо-
те крестьянского хозяйства, руководи-

мого отцом, но и в работе ученической 
производственной бригады. Вместе с 
ребятами он обрабатывал землю, рас-
тил хлеб, учился сам и учил детей.  В 
2007 году он возглавил крестьянское 
хозяйство, а в 2012 году стал руково-
дителем ученической производствен-
ной бригады «Росток», сменив отца. О 
работе с детьми он говорит: « Мы пы-
таемся привить ребятам любовь к тру-
ду, уважение к профессии хлебороба, к 
людям, занятым в сельском хозяйстве, 
и продукту их труда.  Ребята видят ра-
боту сельхозтоваропроизводителей из-
нутри, они знают цену хлеба.
Одним из важнейших моментов ра-

боты ученической бригады стало сое-
динение теоретических и практических 
знаний с организацией научной дея-
тельности учащихся. Соединив теорию 
с практикой, оформив свои исследова-
ния в проект, «ростоковцы» защищали 
их в Москве, Санкт-Петербурге, Обнин-
ске, Новосибирске, Барнауле, Бийске. 
В составе краевой производственной 
ученической бригады ребята побывали 
в Ставрополе, Новосибирске, Ижевске, 
Костроме и Уфе. Ученическая произ-
водственная бригада, руководимая 
Дмитрием Михайловичем, практически 
ежегодно занимает первые места в 
краевом трудовом соревновании среди 
сельхозтоваропроизводителей. 
Особая гордость ребят – это трак-

тор, который подарил Президент Рос-
сии Владимир Владимирович Путин. 
В 2015 году  по итогам заочного 

Всероссийского соревнования учени-
ческих производственных бригад Ново-
российская заняла первое место и на-
граждена золотой медалью.
Переданные знания и опыт отца в 

сельскохозяйственном производстве, 
работе учителя помогли Дмитрию Ми-
хайловичу стать настоящим професси-
оналом. Дмитрий Михайлович не мо-
жет, как и отец, по-другому относиться 
к тому, что делает, ведь это большая 
ответственность продолжать начатое 
дело. Связь поколений состоялась.
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А. ЛАТЫШЕВА,
Алтайский край, Тальменский район.

Этот случай так и остался бы за-
бытым эпизодом, но неожиданно он 
всплыл в памяти 25 января, в день рож-
дения бывшего инженера по службе 
тридцатой пожарной части Игоря Поли-
евтовича Полозова.

- Стоял морозный, солнечный 
день, - рассказывает вдова пожарно-
го И.П.Полозова Надежда Васильевна. 
Судьба свела тогда Игоря с его племян-
ником, Павлом Полозовым, которого он 
приглашал к нам в гости. Между ними 
тогда состоялся такой разговор: «Мне 
два года было, когда из Тальменки меня 
увезли. Где я тебя искать буду?» - «Неда-
леко от вокзала наша пожарная часть: 
в каждой смене, в каждом карауле есть 
кто-то из Полозовых. Несут службу оба 
моих сына, Андрей и Сергей, племянни-
ки, мой брат Александр. Зайдешь в «по-
жарку» - и обязательно встретишь род-
ственника. Мы там все».
А история династии пожарных на-

чиналась с мая 1987 года. Игорь По-
лиевтович работал тогда мастером в 
карбидном цехе Тальменского филиала 
«Алтайкомунмаш». Телефонный звонок 
раздался в бухгалтерии предприятия 
утром 25 мая. Звонили из райвоенко-
мата: «Полозову срочно прибыть на во-
енные сборы». Минут через сорок Игорь 
был уже там. После заключения медко-
миссии сразу увезли в город Бийск, где 
всех призванных на «переподготовку» 
экипировали в военную форму. Потом 
самолетом отправили в Киев…
Читаю старую записную книжку в 

потрепанном темно-синем переплете. 
Дата: 26 мая. Время: 24.00. Мы призем-
лились в киевском аэропорту Борисполь, 
после чего нас на автобусе отвезли в 
Припять.
Тогда об аварии на Чернобыльской 

АЭС знали все. Город Припять встречал 
пожелтевшими, засохшими соснами, пу-

стынными улицами. Казалось даже воз-
дух здесь отравлен, а ноги отказывались 
ступать на эту землю.
Вскоре пришлось ехать на реактор. 

Каждый понимал, как опасен этот объ-
ект. В комплект одежды входил общево-
йсковой защитный костюм, бахилы, про-
тивогаз. Нужно было выскочить на пло-
щадку уцелевшего третьего энергобло-
ка, которая была уже очищена, а потом 
по десятиметровой лестнице подняться 
выше. Там была еще одна площадка, 
размером 160 кв. м, где валялись гра-
фитовые стержни, бетонные обломки. 
Все это нужно было лопатой скинуть для 
захоронения, чтобы ветер не разносил 
радиоактивную пыль. Ликвидаторы воз-
или песок и щебень, ровняли и засыпали 
грунт, укладывали бетон, свозили в мо-
гильники радиоактивный мусор. Рабо-
тали вахтовым методом – по 10 минут. 
Людей заменяли, когда они набирали 
максимальную дозу облучения. Далее 
в дневнике Игоря Полозова напротив 
каждой даты стоит доза облучения. Вы-
глядит это так: « 29.05 – 0,52 рентген; 
30.05 – 0,34 рентген; 31.05 – 0,92 рент-
ген» и т.д. Еще одна запись: «Прямо на 
наших глазах на крыше реактора умер 
молодой парень. Спускали его на бре-
зенте». Другая запись – тоже без даты: 
«Возвращались с задания, увидели горя-
щий торфяник в болотах. Направили нас 
на его тушение. Ночь, едкий дым, гарь. 
Отработавшие смену, усталые и голод-
ные заливали огонь водой, забрасывали 
землей. Если пожар не потушить, стихия 
может перебросится на Чернобыль и 
радиоактивное облако распространится 
дальше. Работали не жалея сил».
В начале июля И.П. Полозов набрал 

критическую дозу и 9 июля 1987 года 
отправился домой.

– Игорь был исполнительным че-
ловеком, – вспоминает Надежда Васи-

Этот случай так и остался 
бы забытым эпизодом

Май 1987г. Игорь Полиевтович 
мобилизован в Припять 

ликвидировать последствия 
взрыва реактора 

на Чернобыльской АЭС. 
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льевна. – Ведь он мог и не поехать, ему 
предлагали откупиться ящиком водки. 
На что он ответил: «А если каждый так 
поступит, что тогда?» Настоящим был 
патриотом. Медали, в том числе «За от-
вагу», говорят о его подвиге.
После командировки Игорь Полиев-

тович Полозов принял для себя важное 
решение: его дальнейшая жизнь тесно 
переплелась с пожарной частью.

– Когда ему исполнилось пятьдесят, 
в январе 2000-го года, – продолжает 
беседу Надежда Васильевна, – Игорь 
ушел на заслуженный отдых, доработав 
месяц до конца. А в марте приехал к нам 
домой начальник части и попросил его 
поработать еще. В это время стал по-
жарным и наш младший сын Сергей.
Тридцатая пожарная часть. Де-

журство началось спокойно. В учебном 
классе по телевизору шла программа 
«Вести 24». За столиком командир отде-
ления Сергей Игоревич Полозов изучает 
документацию. Кто-то из пожарных за-
нимается самоподготовкой, некоторые 
слушают новостной канал. Вдруг взвыл 
сигнал тревоги. На пункт связи поступи-
ло сообщение о пожаре в жилом доме. 
Пожар - это всегда страшно. Сейчас от 
огнеборцев зависит все: жизнь людей, 
животных, сохранность имущества…
Без суеты, по-солдатски быстро, 

экипировались огнеборцы. Каждое дей-
ствие - запрограммировано. Мысленно 
отсчитываются секунды: одна, две, три… 
И вот пожарный автомобиль помчался 
по улицам Тальменки.
В дороге у командира отделения 

всплывают воспоминания. Перед гла-
зами Сергея возник пожар многолетней 
давности, когда горела Тальменская 
средняя школа № 6. Огромные языки 
пламени высоко устремлялись ввысь 
и лизали ночное небо. Ничего спасти 
уже было невозможно. Вспомнился еще 
один пожар, на станции Среднесибир-
ская, горела цистерна с бензином. Было 
ли Сергею страшно тогда? Возможно, 
но он страха не чувствовал. Это чувство 
возникает тогда, когда уже все позади: 

ночью в постели закрываешь глаза - и 
сон наваливается всей своей тяжестью 
– вот тут и подкарауливает ощущение 
страха в тяжелом сне. Вспоминается 
верховой лесной пожар в селе Ларичи-
ха: пока с огненной стихией огнеборцы 
не справлялись – в часть не возвраща-
лись. А сколько продолжалась борьба: 
день, два, три?.. «Хватит воспоминаний, 
приехали, теперь - за работу!»
С пожаром справились быстро: уцеле-

ло имущество, обошлось без пострадав-
ших. Рядовой случай. РррРррррр… И вот 
огнеборцы опять в части. Сергей Игоревич 
Полозов без малейшего даже намека на 
усталость, как ни в чем не бывало, расска-
зывает о своих родственниках – пожарных:

- Старший брат Андрей первым по-
шел по стопам отца: сначала был по-
жарным, потом стал начальником кара-
ула. Мой дядя, Александр Полиевтович 
Полозов, службу нес водителем пожар-
ного автомобиля: в прошлом году ушел 
на заслуженный отдых. Его сын, а мой 
двоюродный брат, Владимир Алексан-
дрович – начальник караула, в пожар-
ной части служит с 1997 года. Давно 
работает здесь и мой троюродный брат, 
Евгений Леонидович, он тоже начальник 
караула. Мой тесть, Владимир Алексе-
евич Прострелко, был старшим водите-
лем в пожарной части.
Слушаю слова Сергея, а вспоминаю 

его отца, которого знал лично: ведь это 
он был основоположником любви к про-
фессии пожарного и увлек ею всю свою 
родню. Быть нужным людям – это важ-
но: спасти, помочь и уберечь!

Тридцатая пожарная часть, 
командир отделения Сергей Игоревич Полозов.



58

А. НИКОЛЬСКИЙ,
Алтайский край, г. Бийск.

Их судьбы удивительно схожи: оба 
увидели свет на благословенной сро-
стинской земле, у обоих в тридцатые 
годы репрессировали отцов, а потому 
детство и юность у них были отнюдь не 
безоблачными. Схожесть еще и в том, 
что свой путь к славе каждый из них 
торил сам, и все, что каждый достиг в 
своей жизни, было результатом титани-
ческой их работы… И пусть Виктор и не 
снискал такой вселенской известности, 
как его знаменитый земляк Василий 
Шукшин, на «Сибприбормаше» фами-
лию Тюрина знает каждый. Виктор 
Алексеевич – основатель первой на за-
воде семейной династии. 6 января ему 
исполнилось 90 лет.

…Сколько Валерий Викторович 
себя помнит, вся жизнь отца была свя-
зана с заводами. Так было и в Томске, 
где прошли детство и юность старше-
го сына Тюрина, так продолжалось и в 
Бийске, куда семья переехала по при-
глашению директора здешнего хим-
комбината Н. В. Пешкина.

– В нашем доме частенько соби-
рались батины друзья, – вспоминает 
Тюрин-младший. – Выпьют, бывало, 
мужики по чарке, закусят соленым 
огурчиком, что по их просьбе я доста-
вал из погреба, и начинают неспешно 
разговоры вести. О чем? Да о заво-
де, конечно, о своей работе. Так что 
сызмальства я свыкся с ними, и когда 
после окончания школы отец привел 
меня на свой завод, встретили как род-
ного. Здесь и начал я учиться инстру-
ментальному делу. Правда, недолго 
длилась эта учеба: призвали в армию…
Когда сын служил, семья Тюриных 

перебралась в Бийск.
– Здешнему химкомбинату требо-

вались опытные инструментальщики и 
Николай Васильевич Пешкин, дирек-
тор, гарантировал выделение нашей 
семье благоустроенного жилья. Вот мы 
и сорвались с насиженного места. Да и 
Бийск все-таки поближе к малой роди-
не моей, Сросткам, – вспоминает Вик-
тор Алексеевич. Обещанную квартиру 
он и впрямь получил и слыл на комби-
нате лучшим инструментальщиком, но 
так получилось, что в одночасье решил 
Тюрин-старший сменить место работы 
и перейти на строящийся приборостро-
ительный завод. И перешел. В инстру-
ментальный цех. Следом за ним, отслу-
жив в армии положенный срок, сюда 
же в 1972 году пришел и старший сын. 
Рассказывает В. В. Тюрин:
– В те годы на приборостроитель-

ный со всех концов страны приезжали 
рабочие и специалисты, и Томск вовсе 
не был исключением. Вот и Иван Мак-

Твои люди, «Сибприбормаш»!

Виктор Алексеевич – 
основатель первой на заводе 
трудовой династии с семьей.
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симов, на одной поляне с которым в 
Томске мы в футбол гоняли, тоже сюда 
перебрался в надежде получить жилье. 
Так с тех пор мы с ним и неразлучны, 
уж пятый десяток лет на одном участке 
работаем…
Валерий Викторович с видимым 

удовольствием рассказывает о своем 
товарище и друге, вместе с которым 
они пережили все, что выпало заво-
ду за пролетевшие десятилетия. О 
том, как во время горбачевской пере-
стройки они по собственному почину 
создавали первые в объединении бри-
гады, и как потом на бригадный под-
ряд перешел практически весь завод. 
Как мерзли в цеху, где – от централи-
зованного теплоснабжения «Сибпри-
бормаш» отключили еще в 1994 году 
– зимой порой было холоднее, чем на 
улице. Как радовались первым, пусть 
и небольшим, заказам – робким пред-
вестникам будущих перемен, тому, что 
ныне их труд вновь востребован госу-
дарством, что у завода есть будущее. 
А как иначе, коль вся жизнь Тюрина 
связана с «Сибприбормашем»? Здесь 
до ухода на заслуженный отдых рабо-
тали его родители, здесь он, а потом 
и младший брат Михаил, лекальщик 
того же 631 цеха, нашли каждый свою 
«половинку», сюда же, как и отец его 
самого когда-то, привел и он свою 
дочь.

– Наша семейная династия была 
первой на заводе, – не скрывая гордо-
сти, рассказывает Виктор Алексеевич. 
Сколько лет минуло, а ветеран до сих 
пор помнит слова тогдашнего первого 
секретаря краевого комитета партии 
Н. Ф. Аксенова, сказанные в его адрес: 
«Такими, как вы, земля славится!» 
Кстати, тот же И. И. Максимов, при-
шедший на завод уже высококвали-
фицированным инструментальщиком, 
Тюрина-старшего, хотя он и не был его 
наставником, тем не менее, считает 
своим учителем.

– Мы как-то решили подсчитать, 
сколько наша династия отработала на 

заводе, – рассказывает Валерий Вик-
торович. – Оказалось, больше 140 лет!
Но это стаж только Тюриных, а 

ведь на заводе работали и продолжа-
ют работать их близкие родственники 
– трое Волынкиных, Смирнова…Так вот, 
общий трудовой стаж их составляет 
271 год.

– То есть можно считать, что мы 
чуть ли не при Иване Грозном стали 
оружейниками,– смеется В. В. Тюрин.
Трудовых династий на «Сибприбор-

маше» было и есть немало, этим ныне 
вряд ли кого удивишь. Известность Тю-
риным принесло вовсе не количество 
носителей этой фамилии и даже не 
огромный трудовой стаж их, а безза-
ветная преданность делу, рабочая со-
весть и честь. Валерий Викторович, сам 
уже давно дед и по годам – пенсионер, 
теперь своим детям и внукам повторя-
ет услышанные в юности от отца слова: 
не гонись за деньгами, гонись за рабо-
той, а все остальное тебя само найдет. 
Такое вот кредо в большом семействе 
Тюриных.

…В просторной квартире Виктора 
Алексеевича тесно и шумно от гостей. 
Поздравить главу рода с наступаю-
щим Новым годом и 90-летием приш-
ли дети, внуки и правнуки. Уступив 
просьбам, юбиляр накинул на плечи 
парадный пиджак с многочисленными 
наградами и знаками трудовой добле-
сти. Правнук, второклассник Вадим, 
заворожено смотрит на блестящие 
кругляши медалей, среди которых 
самое почетное место занимает «За 
победу над фашистской Германией», 
на знаки ударника пятилетки и ком-
мунистического труда, победителя 
социалистического соревнования. Не-
которые из них изготовлены старшим 
сыном ветерана: Валерий Викторович 
не только высококвалифицированный 
слесарь-инструментальщик, а еще и 
гравер, каких поискать…
Пройдут годы, и, быть может, прав-

нуки Виктора Алексеевича продолжат 
семейное дело династии Тюриных.
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Администрация Хабарского района.

Во все времена была одна приме-
чательность: в нашей стране приоритет 
среди социальных направлений при-
надлежал институту семьи, воспитанию 
подрастающего поколения, тесной свя-
зи и преемственности всех поколений. 
В селе это называлось по-простому, 
но с гордостью: «семейные династии». 

Сколько таких в нашем, Хабарском, 
районе? Если бы велась строгая стати-
стика – полагаю, число было бы внуши-
тельным! Пожалуй, нет ни одной про-
фессии, где бы дело главы семейства 
не передавалось,  как говорится, из рук 
в руки. Порой, достаточно назвать фа-
милию, как тут же она ассоциируется 

Семья Филимоновых 
из Хабаров

Пётр Владимирович – глава шоферской династии Филимоновых.
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с профессией или ремеслом. По стопам 
своих родителей прошло немало наших 
педагогов, врачей, юристов, работни-
ков торговли. Большой популярностью 
на селе всегда пользовалось шофёр-
ское дело. По мере того, как в стране 
процветала автомобильная и машино-
строительная отрасли, увеличивалось 
число сельхозтехники в  общественных 
хозяйствах и автомобилей в личных 
подворьях граждан. 
Семья Филимоновых из Хабаров 

так и носит это почётное звание – «ди-
настия». Пётр Владимирович Филимо-
нов в марте текущего года встретит 
свой 80-летний юбилей. В прошлом – 
водитель с 43-летним стажем, в  сво-
ей семье он считается вторым в ди-
настии. Начинал шофёрское дело его 
отец, глава семейства  Филимоновых 
- Владимир Петрович, он в молодости 
колесил по фронтовым дорогам, он же 
и «проложил колею»  своим детям и 
внукам. При этом, сам он на «граждан-
ке» за автомобиль больше не садился, 
сменив баранку на штурвал комбайна. 
Сыновья Петра Владимировича – Ни-
колай и Валерий отмотали за баранкой  
тоже не по одному десятку лет и не по  
одной тысяче километров. 
Если обратиться к перечню марок 

автомобилей, то водителям семьи Фи-
лимоновых довелось испытать на проч-
ность такие  грузовики отечественно-
го производства, как «ЗИС-5» (сейчас 
этот раритет с деревянной кабиной и 
квадратно - образными крыльями ко-
лёс  можно увидеть только в старом 
чёрно-белом кино), ГАЗ-51. А ГАЗ-53  
стал «семейным» автомобилем. На оди-
наковых машинах так и работают  сы-
новья Петра Владимировича. Причём, 
оба – в ОАО им. Анатолия.
Первое своё водительское удо-

стоверение Пётр Владимирович по-
лучил в армии. Службу он проходил в 
Азербайджане. Там, в авиационных 
войсках, ефрейтор Филимонов был в 
должности старшего уполномоченного 
в авиавооружении по управлению за-

правкой самолётов. Вроде бы нет ни-
какой связи с шоферской работой. Так 
оно и было: права по вождению Петру 
в армии не пригодились, но сослужили 
верную многолетнюю службу по воз-
вращении домой, сразу, как только он 
демобилизовался из армии. Так сло-
жилась судьба, или так управлял своей 
судьбой Пётр Владимирович, но в его 
трудовой книжке одна единственная 
запись о поступлении на работу - в 
совхоз имени Анатолия. Оттуда он и 
ушёл на заслуженный отдых. «Водить 
машину я мог бы ещё несколько лет, 
- рассказывает он, - но так сложились 
обстоятельства. Пришлось уволиться. 
Мои сыновья тоже выбрали мою люби-
мую профессию, и по сей день крутят 
баранку, как говорится! Ну а я горжусь 
этим!»
Личный автомобиль в 70-х годах 

считался не просто роскошью, осо-
бенно во дворах профессиональных 
водителей. Иметь личную машину 
было так же престижно, как награду 
за трудовые подвиги! Не хотелось и 
Петру Владимировичу отставать от 
своих собратьев по баранке. Однако 
как помнят люди старшего поколения, 
«достать» машину  - было ох, и непро-
стым делом! «Мохнатой руки», льготы 
или «блата» наш герой не имел. Оста-
вался единственный шанс, которым он 
и  воспользовался. Шанс это – заслу-
женный авторитет и боевые заслуги 
на войне его отца, Филимонова Вла-
димира Петровича,  фронтовика  Фин-
ской и Великой Отечественной войн. 
Письмо в адрес Министра обороны 
СССР в 1981 году не заставило долго 
ждать реакции партийных чиновни-
ков. В итоге – в семье Филимоновых 
появился новенький «жигулёнок» тре-
тьей модели. 
Вспоминая трудовую деятельность, 

Пётр Владимирович до сих пор  ведёт 
разговор об автомобилях подчёркнуто 
уважительно, и, невзирая на свои 80, 
сам по сей день катается по Хабарам 
на автомобиле. 



Издание подготовлено по заказу 
Алтайской краевой общественной организации 

«Институт Региональной социальной политики» 
на средства государственной поддержки (грант), 
выделенных в соответствии с Распоряжением 

Президента Российской Федерации от 01.04.2015 № 79-рп 
и на основании конкурса, проведенного Союзом женщин России.



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /None
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Dot Gain 20%)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Error
  /CompatibilityLevel 1.3
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.0000
  /ColorConversionStrategy /LeaveColorUnchanged
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize true
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveFlatness true
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments true
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages true
  /ColorImageMinResolution 300
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages true
  /GrayImageMinResolution 300
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages true
  /MonoImageMinResolution 1200
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile (None)
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<

    /BGR <>
    /CHS <FEFF4f7f75288fd94e9b8bbe5b9a521b5efa7684002000410064006f006200650020005000440046002065876863900275284e8e9ad88d2891cf76845370524d53705237300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c676562535f00521b5efa768400200050004400460020658768633002>
    /CHT <FEFF4f7f752890194e9b8a2d7f6e5efa7acb7684002000410064006f006200650020005000440046002065874ef69069752865bc9ad854c18cea76845370524d5370523786557406300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c4f86958b555f5df25efa7acb76840020005000440046002065874ef63002>
    /CZE <>
    /DAN <>
    /DEU <>
    /ESP <>
    /ETI <>
    /FRA <>
    /GRE <>

    /HRV (Za stvaranje Adobe PDF dokumenata najpogodnijih za visokokvalitetni ispis prije tiskanja koristite ove postavke.  Stvoreni PDF dokumenti mogu se otvoriti Acrobat i Adobe Reader 5.0 i kasnijim verzijama.)
    /HUN <>
    /ITA <>
    /JPN <FEFF9ad854c18cea306a30d730ea30d730ec30b951fa529b7528002000410064006f0062006500200050004400460020658766f8306e4f5c6210306b4f7f75283057307e305930023053306e8a2d5b9a30674f5c62103055308c305f0020005000440046002030d530a130a430eb306f3001004100630072006f0062006100740020304a30883073002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee5964d3067958b304f30533068304c3067304d307e305930023053306e8a2d5b9a306b306f30d530a930f330c8306e57cb30818fbc307f304c5fc59808306730593002>
    /KOR <FEFFc7740020c124c815c7440020c0acc6a9d558c5ec0020ace0d488c9c80020c2dcd5d80020c778c1c4c5d00020ac00c7a50020c801d569d55c002000410064006f0062006500200050004400460020bb38c11cb97c0020c791c131d569b2c8b2e4002e0020c774b807ac8c0020c791c131b41c00200050004400460020bb38c11cb2940020004100630072006f0062006100740020bc0f002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e00300020c774c0c1c5d0c11c0020c5f40020c2180020c788c2b5b2c8b2e4002e>
    /LTH <>
    /LVI <>
    /NLD (Gebruik deze instellingen om Adobe PDF-documenten te maken die zijn geoptimaliseerd voor prepress-afdrukken van hoge kwaliteit. De gemaakte PDF-documenten kunnen worden geopend met Acrobat en Adobe Reader 5.0 en hoger.)
    /NOR <>
    /POL <>
    /PTB <>
    /RUM <>
    /SKY <>
    /SLV <>
    /SUO <>
    /SVE <>
    /TUR <>
    /UKR <>
    /ENU (Use these settings to create Adobe PDF documents best suited for high-quality prepress printing.  Created PDF documents can be opened with Acrobat and Adobe Reader 5.0 and later.)
    /RUS <>
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /ConvertColors /ConvertToCMYK
      /DestinationProfileName ()
      /DestinationProfileSelector /DocumentCMYK
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles false
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /DocumentCMYK
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /UseDocumentProfile
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice




